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E
l pasado 28 de mayo cumplí con el deber de 
informar a la comunidad universitaria y a la 
sociedad coahuilense sobre el estado que 
guarda la administración y la vida académica de 

nuestra casa de estudios.

Como lo hice durante la Sesión del Honorable Consejo 
Universitario, deseo en este espacio editorial expresar 
a directivos, docentes, personal administrativo y 
estudiantes mi gratitud por las aportaciones que en el  
día a día realizan desde sus facultades y escuelas.

Sin su convicción y compromiso no sería posible 
alcanzar resultados como los que hasta ahora hemos 
logrado; de ahí que reconozca en todas y todos su 
incansable entrega.

La Universidad Autónoma de Coahuila, como institución 
pública interactúa con todos los sectores, no podemos 
sustraer el sentido de nuestra labor de las  necesidades 
y expectativas que tenemos como colectividad.

Por eso la colaboración establecida tanto con el sector 
público como privado resulta fundamental para los 
fines que como casa de estudios nos esforzamos por 
cumplir. 

De ahí mi agradecimiento también a los diferentes 
niveles e instancias de gobierno así como a los 
organismos empresariales de quienes los universitarios 
recibimos un apoyo permanente.

Reafirmo mi empeño por seguir trabajando en bien de 
la comunidad de esta gran casa de estudios, donde 
con la participación de todos seguiremos construyendo 
juntos el futuro de nuestra Universidad.
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En el segundo año de administración rectoral de Blas José Flores Dávila, la UA 
de C reafirma su compromiso con el desarrollo económico y social de Coahuila, 
al asegurar un perfil de profesionistas competentes, íntegros y solidarios que 
favorezcan en la calidad de vida de sus comunidades.

Como invitado de honor, y en representación del gobernador de Coahuila de 
Zaragoza, Rubén Moreira Valdez, asistió Jesús Ochoa Galindo, secretario de 
Educación quien destacó que gracias a las acciones que ha tomado el rector Flores 
Dávila, la UA de C es una institución que contribuye al fortalecimiento del estado.

Asimismo, estuvo presente José Francisco Varela del Rivero, titular de la dirección 
de Subsidio a Universidades y representante del secretario de Educación Federal, 
Emilio Chuayffet Chemor, quien definió a la máxima casa de estudios como una 
institución fortalecida que ha destacado a nivel nacional, con un proyecto claro y 
consistente con calidad educativa y formadora.

Agregó que la Universidad trabaja en la generación de conocimientos que 
incrementan las capacidades de competitividad e innovación, lo que le permite 
tener una inclusión en el mundo globalizado, como ejemplo de ello, mencionó las 
acciones de internacionalización que se han emprendido.

Ante el H. Consejo Universitario, comunidad universitaria y representantes del 
sector público y privado, el rector Blas José Flores Dávila, dijo que los logros 

de la Universidad son el resultado de la suma de esfuerzos, talentos, voluntades, 
recursos e imaginación de muchos individuos; se trata del producto esperado de 
la cooperación institucional en coordinación con los sectores público y privado.

La comunidad de la UA de C constituye la apuesta del futuro más importante de los 
coahuilenses, en ella está representada la mejor parte de nuestra sociedad, en sus 
aulas, laboratorios, espacios deportivos, bibliotecas, centros de cómputo, talleres y 
centros experimentales, en donde se gestan las ideas y propuestas que contribuyen 
al crecimiento colectivo, afirmó.

“Estamos empeñados en construir un sistema universitario moderno, con enseñanzas 
centradas en el estudiante y su aprendizaje, con un sistema que conduzca a 
enseñanza más personalizada, que favorezca a una mayor independencia de criterio 
despertando el interés por la investigación, los estudios de posgrado, la actitud 
emprendedora y la innovación. Un Sistema que libere a profesores y estudiantes 
de viejas ataduras, haciendo más estimulantes y creativas las tareas didácticas, que 
dé lugar a individuos mejor formados y preparados para contribuir efectivamente al 
desarrollo y que genere universidades más eficientes, innovadoras, comprometidas 
y atractivas que las actuales”, puntualizó Flores Dávila.

Actualmente la UA de C brinda una formación integral a más 34 mil 690 estudiantes, 
en los niveles de educación media superior, superior y posgrado, con 57 Escuelas, 
Institutos y Facultades ubicados en 13 municipios del estado de Coahuila de 
Zaragoza.

En concordancia con el Plan de Desarrollo Institucional, se destacan cuatro ejes 
fundamentales: Calidad de la Educación, Consolidación de la Planta Docente, 
Responsabilidad Social/Vinculación con el Entorno y Administración Eficiente y 
Transparente.

OFERTA EDUCATIVA RECONOCIDA 
POR SU CALIDAD

Seis de los doce bachilleratos escolarizados de la UA de C ya forman parte del 
Sistema Nacional de Bachillerato, otros cuatro planteles han iniciado el proceso 
para ser incorporados al sistema 4 mil 866 estudiantes -equivalente al 61.6 por 
ciento del total de la matrícula escolarizada- son atendidos en planteles evaluados 
por el Consejo para la Evaluación de la Educación del tipo Medio Superior.

Rinde Segundo Informe 
el rector Blas José 
Flores Dávila
Construimos con Acciones
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En licenciatura el 97 por ciento de la matrícula cuenta con programas educativos 
reconocidos por su calidad, de acuerdo a los dictámenes de los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y/o de 
los organismos pertenecientes al Consejo para la Acreditación de la Educación 
Superior (COPAES).

El Examen General para el Egreso de la Licenciatura (EGEL) como otro instrumento 
de evaluación de la calidad educativa, ha permitido que en el último año, seis 
estudiantes recibieran el premio CENEVAL al Desempeño de Excelencia por sus 
sobresalientes resultados.

Educación Pertinente, Diversificada y Flexible
En el bachillerato, la licenciatura y hasta el posgrado, se refuerza el idioma inglés a 
través de diversas estrategias: en bachillerato se trabaja para alcanzar el nivel A1 de 
acuerdo a las categorías del marco común europeo; en licenciatura, los estudiantes 
de nuevo ingreso son evaluados y ubicados según los resultados del examen 
English Language Assessment System for Hispanics (ELASH) para alcanzar los 
cinco niveles que les permitan tomar materias en ingles a partir del sexto o séptimo 
semestre.
 

Acceso y Permanencia en Condiciones de Equidad
En la preocupación inmediata de favorecer el ingreso y la permanencia de los 
jóvenes en la Universidad, se ha priorizado el crecimiento de la matrícula con 
un acceso equitativo, al ofrecer más y mejores opciones de apoyo a estudiantes 
de bajos recursos, así como alternativas para cursar contenidos programáticos 
mediante las tecnologías de información y comunicación.

Se otorgaron facilidades de pago para cubrir la inscripción a 9 mil 762 estudiantes.

 La movilidad estudiantil permitió que este año 441 estudiantes cursaran semestres 
en Instituciones de Educación Superior nacionales o extranjeras, para adentrarse en 
alternativas pedagógicas y didácticas diferentes, realizaron talleres o participaron 
en proyectos de investigación en favor de su formación académica y profesional.

CONSOLIDACION, FORMACIÓN Y 
CAPACITACIÓN DE LA PLANTA 
DOCENTE

Como parte de la estrategia para fortalecer los programas educativos, en el último 
año se ha incrementado la planta docente del nivel superior a 80 profesores de 
Tiempo Completo, en tanto 105 docentes fueron recategorizados al cumplir de 
modo eficiente y equilibrado sus funciones. Son mil nueve profesores de la planta 
docente de Tiempo Completo.

En la búsqueda por mejorar la calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje con 
nuevos conocimientos y técnicas pedagógicas innovadoras, se implementó el 
Modelo Educativo a través de la capacitación de docentes y directivos sobre la 
estructura, metas y desarrollo operativo que permite centrar los esfuerzos en la 
formación integral de nuestros estudiantes.

Calidad Académica, Evaluación y Reconocimiento de la 
Labor Docente
Se promueve que los profesores busquen el reconocimiento del perfil PRODEP, 
la integración al Sistema Nacional de Investigadores o de Creadores. A la fecha 
se cuenta con 105 doctores reconocidos por su calidad en la investigación; 386 
profesores resultaron beneficiados por el programa de Estímulos al Desempeño del 
Personal Docente y a 71 maestros de tiempo parcial se les otorgaron becas para 
estudios de posgrado.
 

RESPONSABILIDAD SOCIAL Y 
VINCULACIÓN CON EL ENTORNO  

A través de distintos programas de servicio social, tales como brigadas escolares 
de extensión, centros comunitarios, Peraj Adopta un Amigo, atención a diversas 
comunidades y respuesta a contingencias de la naturaleza, se contribuye 
directamente en la formación integral de los estudiantes al llevarlos a conocer 
realidades sociales, la problemática y las insuficiencias de los sectores más 
desprotegidos.

En el último año, la Universidad ha signado 139 convenios de colaboración 
académica, de intercambio cultural, de investigación y de participación en áreas de 
mayor sensibilidad del entorno social, Convenios de Leyes, Con la empresa First 
Magestic, México conectado, Cruzada contra el hambre y CONACyT, entre otros.

Se desarrollan proyectos especiales como el impulsado con el apoyo del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología para para el Centro de Investigación y Desarrollo 
Integral en Minería e Hidrocarburos de la Escuela Superior de Ingeniería, en el cual 
se respaldó con un monto de 55 millones de pesos; asimismo, cinco proyectos del 
Fondo Institucional de Fomento Regional para el Desarrollo Científico, Tecnológico 
y de Innovación fueron apoyados por el CONACyT con casi 20 millones de pesos.

Un compromiso fundamental de la UA de C es el contacto directo con diversos 
grupos interrelacionados con nuestra comunidad: madres de familia e hijos de 
los trabajadores universitarios, instituciones de beneficencia y organizaciones no 
gubernamentales con labores altruistas. En este sentido es muy significativo es el 
esfuerzo y la labor desinteresada que llevan a cabo las Damas Voluntarias.
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Desarrollo Cultural
Fortalecer la identidad de los coahuilenses y su crecimiento cultural a través de la 
investigación, conservación y difusión de las artes es la tercera actividad sustantiva 
de la UA de C; Para ello se organizan diversas actividades y eventos orientados 
a incrementar la participación estudiantil en este rubro, como visitas guiadas, 
conciertos didácticos y presentaciones para grupos vulnerables.
Además la capacitación especializada, la organización de talleres profesionales y la 
investigación conjunta abren nuevos espacios en el quehacer cultural en la región 
el estado, el país y el mundo.

Deporte, Activación Física y Vida Saludable
De acuerdo a lo establecido en el Plan de Desarrollo Institucional, se fomenta 
entre la comunidad estilos de vida saludables, a través de una estructura en la 
que todos los universitarios puedan acceder a su práctica recreativa y competitiva 
que les permita ejercer una vida social plena y un ejercicio profesional de calidad, 
fortaleciendo a la vez valores como el respeto, la tolerancia, el diálogo, la honestidad 
y la solidaridad. En el último año 15 mil 993 estudiantes participaron en torneos 
interiores, universitarios y representativos.

En la Universiada nacional 2014, como en la organizada este año por la Universidad 
Autónoma de Nuevo León, se ratifica el liderato en disciplinas como Gimnasia 
Aeróbica,  Tiro con Arco y Tae Kwan Do. La UA de C está en el lugar 14 del medallero 
de 180 universidades participantes de todo el país.
 

ADMINISTRACION EFICIENTE Y 
TRANSPARENTE
 

Infraestructura Física y Tecnológica
La construcción, habilitación y mantenimiento de la infraestructura constituye uno 
de los componentes indispensables del desarrollo académico para trasformar el 
crecimiento físico de la institución a través de sus obras. Durante el periodo de este 
informe, la inversión realizada en infraestructura física superó los 184 millones de 
pesos.

Al incrementar el uso de las nuevas tecnologías de información y comunicación 
para que el estudiante adquiera habilidades y mayores capacidades durante su 
proceso de aprendizaje, fue necesario aumentar en un 270 por ciento el ancho de 
banda de las telecomunicaciones.

Calidad de la Gestión Universitaria
El manejo con transparencia de los recursos humanos y materiales es fundamental 
para constatar el buen funcionamiento de la estructura organizativa. Por ello, la 
Oficialía Mayor estableció un programa para actualizar los organigramas en los 

distintos subsistemas universitarios y cumplir los requerimientos de la Ley de 
Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales para el Estado 
de Coahuila.

LOgROS

 ~ 20,925 estudiantes atendidos en los tres centros de idiomas.
 ~  9,762 alumnos apoyados con crédito a la inscripción.  
 ~ 91% de los profesores de inglés curricular se capacitaron.
 ~ 15 programas educativos que incluyen materias impartidas en inglés. 11 de la 

Unidad Saltillo y 4 de la Unidad Norte 
 ~ 449 alumnos se incrementaron en el área de licenciatura.
 ~ 15,933 Estudiantes participaron en Torneos Interiores, Universitarios y equipos 

representativos.
 ~ 12 años consecutivos obteniendo la validación del certificado bajo la Norma 

ISO 9001: 2008 de nuestro Sistema de Gestión de Calidad. 
 ~ 550 actividades culturales y artísticas.  
 ~ 23 programas reconocidos por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

como programas de Calidad. Siete de Ingenierías, 12 de Química/Biomédica y 
cuatro del área de Sociales.

 ~ 7,201 Becas estudiantiles en diferentes modalidades. 
 ~ 248 estudiantes en Movilidad Nacional
 ~ 193 estudiantes en Movilidad Internacional. 
 ~ 15 programas educativos contienen materias impartidas en inglés.
 ~ 1,809  docentes participación en el curso taller de inmersión al Modelo 

Educativo.  
 ~ 33,327 Servicios ofrecidos a través de las actividades de Extensión Universitaria.
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InformA TEsorEro sobrE 
El EsTAdo fInAnCIEro y 

pATrImonIAl dE lA UA dE C 
En el marco del segundo informe del rector Blas José Flores Dávila, ante 
el Consejo Universitario, el tesorero Francisco Osorio Morales presentó la 
situación financiera y patrimonial que guarda la máxima casa de estudios.

Detalló los principales ejes de acción para llevar a cabo una eficiente 
administración de los recursos financieros de nuestra universidad que 
se orientaron para dar cumplimiento a la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental,  a la transparencia y la rendición de cuentas, al ejercicio 
del Programa de Operación Anual (POA), la puesta en marcha de la 
ventanilla única y el seguimiento de las actividades inherentes al control 
interno.

Reafirmó su responsabilidad de fomentar la eficacia, calidad, innovación 
y mejora continua, que permitan optimizar los procesos y garanticen la 
prestación oportuna y eficiente del servicio a los estudiantes, docentes, 
funcionarios y proveedores.

Para elevar el servicio y la percepción de la ciudadanía, la UA de C continua 
con la reingeniería de procesos de adecuaciones, actualización de los 
esquemas de administración, de gestión de calidad, de coordinación y 
planeación conjunta con las diferentes dependencias universitarias.

Lo anterior, dijo el Tesorero, sustentado en las metas establecidas en 
el Plan de Desarrollo Institucional, establecido por el rector Blas José 
Flores Dávila, que incluye los rubros de la Armonización del Sistema 
de Contabilidad Gubernamental que contiene el origen de los recursos; 
convenios; recursos propios; productos financieros con destino específico.

Asimismo, origen, convenios, recursos propios, la aplicación de los 
recursos, apoyos académicos, gastos de operación institucional; 
inversiones; Ciudad Universitaria Campus Arteaga; disponibilidad, 
bienes inmuebles; edificios; bienes muebles; patrimonio cultural; acervo 
bibliográfico y adquisiciones.

Osorio Morales, agradeció la confianza del rector Blas Flores por su 
apoyo y orientación para desempeñar su labor al frente de la Tesorería 
de la Universidad Autónoma de Coahuila, así también a su equipo de 
trabajo, a directores, funcionarios, investigadores y trabajadores y a las 
instancias del gobierno federal y estatal.

Reiteró su compromiso de trabajo, honestidad y responsabilidad, 
respaldado con su equipo de trabajo para una eficiente administración 
de los recursos.

Para reconocer el esfuerzo, dedicación al estudio, 
deportes y las artes, la Coordinación Unidad Saltillo 
entregó la Presea Ocelotl en su décima sexta edición. 

Se recibieron 143 propuestas, de las cuales 65 fueron 
las ganadoras en las categorías de: Actividades 
Académicas, Artísticas, Productivas, Innovación 
Tecnológica, Compromiso Social, Protección al 
Ambiente, Capacidades Diferentes e Integración Social, 
Liderazgo, Actividades Deportivas y Compromiso 
Institucional.

En representación del rector Blas José Flores Dávila, el 
director de Planeación Ricardo Muñoz Vázquez, felicitó 
a los ganadores por destacar entre 18 mil estudiantes 
que conforman la Unidad Saltillo.

Por su parte Rubén García Braham, coordinador de 
la Unidad Saltillo, comentó que con la entrega de la 
presea “Ocelotl” la Universidad cumple con el Modelo 
Educativo al reconocer la aplicación de los cuatro 
saberes principales: Saber aprender, Saber conocer, 
Saber ser y Saber convivir.

Mencionó que la máxima casa de estudios busca 
que sus estudiantes sean ciudadanos distinguidos, 
excelentes profesionistas que, además de las 

habilidades y capacidades que adquieran en 
la institución, cuenten con calidad moral y ética 
profesional para brindar un mejor servicio a la sociedad.

El jurado calificador estuvo conformado por 20 
docentes con amplia experiencia y trayectoria 
universitaria en cada una de las categorías.

La presea “Ocelotl” simboliza una deidad prehispánica, 
que tiene forma de una garra de jaguar, y representa la 
tenacidad, la inteligencia, el respeto y la sabiduría para 
intervenir en el equilibrio natural.

Mayela Govea Salas, estudiante de la Facultad 
de Ciencias Químicas, en representación de los 
estudiantes galardonados agradeció a la Universidad 
Autónoma de Coahuila por realizar este premio que 
reconoce a los estudiantes que han puesto en alto el 
nombre de la institución.

También mencionó que el reconocimiento es un 
incentivo para que los estudiantes desarrollen 
actividades académicas, científicas, deportivas, 
sociales y culturales con un mayor compromiso 
universitario y dejar huella en la UA de C al ser ejemplo  
de dedicación, esfuerzo y pasión. 

OtOrgan Presea “OcelOtl” 
a alumnOs destacadOs
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Para propiciar un espacio entre los responsables y 
promotores de programas de extensión universitaria y 
servicio social, que facilite la comunicación e intercambio 

de experiencias a través de la presentación de ponencias 
que den a conocer la labor que realizan en los servicios de 
responsabilidad social de la UA de C, la Coordinación General 
de Extensión Universitaria y el Departamento Central de Servicio 
Social, llevaron a cabo el primer Encuentro de Responsables de 
Extensión Universitaria y de Servicio Social en la Unidad Saltillo.

En representación del rector Blas José Flores Dávila, asistió el 
Coordinador de Extensión Universitaria, José María González 
Lara, quien señaló que gracias al esfuerzo que realizan en 
conjunto con la comunidad saltillense, se refuerzan las acciones 
para contribuir con los sectores productivo y social, a través de 
la difusión de programas que impulsen el desarrollo social.

González Lara, señaló que con estas actividades se fortalece 
la formación integral de los estudiantes de la UA de C y se 
cumple con el tercer eje del Plan de Desarrollo Institucional: la 
sustentabilidad y la responsabilidad social.

Por su parte Héctor Lazarde, Jefe del Departamento Central de 
Servicio Social, afirmó que gracias al intercambio de experiencias 
se enriquece el desarrollo de los programas que favorecen a la 
comunidad universitaria y a la sociedad en general.

Al evento asistieron la directora 
de Asuntos Académicos, Flavia 
Jamieson Ayala y el Coordinador 
de la Unidad Saltillo, Rubén García 
Braham, ponentes y asistentes 
responsables de programas de 
extensión comunitaria y servicio 
social de las Escuelas y Facultades 
de la Unidad Saltillo, así como 
maestros y estudiantes de servicio 
social.

La conferencia magistral estuvo 
a cargo del Presbítero Pedro 
Pantoja Arreola, versó  sobre 
el servicio social universitario 
en un estado y en un país 
de víctimas y victimarios. 
Se instalaron 4 mesas de 
trabajo: Medio ambiente y 
sustentabilidad, Desarrollo 
Comunitario, Prevención Social 
y Programas Especiales.

El encuentro se llevó 
también a la Unidad Norte, 
en el Centro Universitario 
de Informática, en 
Nueva Rosita y a la 
Unidad Torreón en el 
Centro Cultural “Braulio 
Fernández Aguirre” de 
Ciudad universitaria.

Encuentro de 
Responsables 
de Extensión 
Universitaria y 
Servicio Social
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Con el objetivo de difundir y analizar los casos 
interamericanos y europeos de derechos humanos en 
el ámbito académico, nacional e internacional, a partir de 
una exposición temática de los asuntos más relevantes, 
y a fin de construir un espacio deliberativo entre la 
audiencia especializada, la opinión pública y la justicia 
interamericana y nacional, la Facultad de Jurisprudencia 
y el Gobierno del Estado de Coahuila organizaron el 
“Primer Observatorio Interamericano de Derechos 
Humanos: La protección de los Derechos Humanos, un 
diálogo entre América y Europa”.

En el marco del evento, el gobernador Rubén Moreira 
Valdez y el rector de la UA de C firmaron un convenio de 
colaboración, apoyo y financiamiento con la Academia 
Interamericana de Derechos Humanos.

El gobernador Rubén Moreira Valdez, comentó 
que en Coahuila hay que avanzar en el tema de la 
discriminación laboral, ejemplificó la discriminación 
hacia las trabajadoras domésticas quienes no cuentan 
con seguridad social.

Por su parte, el rector Blas José Flores Dávila, mencionó 
que la realización del Observatorio es un punto de llegada 
que constituye la cristalización de un amplio programa 
de colaboración que se ha venido construyendo en los 
últimos años con distintas instituciones.

Afirmó que la UA de C es la única universidad de América 
Latina que ha concretado un proyecto de colaboración 
con la Comisión y Corte Interamericana de Derechos 
Humanos.

“Es de gran satisfacción para la Universidad concretar 
un convenio de colaboración con el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación que se traduce en 
múltiples proyectos que implican el apoyo mutuo en el 
cumplimiento de las obligaciones institucionales y para 
con la sociedad”.

Salvador Olimpo Nava Gomar, magistrado de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación comentó 
que es un honor estar en el evento Interamericano de Derechos 
Humanos, pues las dinámicas de globalización obligan a trabajar 
en una visión interna del país para compararlo con lo que se 
realiza en materia de Derechos Humanos en otros lugares del 
mundo.

Consideró que la acción concreta de la institución es fundamental 
para el estado mexicano y la democracia pues tiene una gran 
especialidad y dirección creada en la Academia Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH).

José de Jesús Orozco Henríquez, representante de la CIDH, 
reconoció la iniciativa del observatorio para fortalecer la educación 
e investigación jurídica en materia de Derechos Humanos.

Afirmó que el trabajo de este observatorio contribuirá de forma 
significativa en el proceso de incorporación en el Derecho 
internacional en el orden jurídico mexicano.

Inauguran el primer observatorio 
Interamericano de derechos Humanos

Al evento asistieron diputados, 
representantes de organismos 
civiles, integrantes de la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos en el país y Comisión 
Interamericana de Derechos 
Humanos, estudiantes de 
instituciones de educación a 
nivel nacional e internacional y 
académicos de la entidad.

CONFERENCIA INAUGURAL. La garantía de los derechos humanos en el siglo 
XXI. El diálogo entre América y Europa.

SESIÓN 1. Cuestiones actuales de los derechos políticos
SESIÓN 2. Cuestiones actuales de los derechos de migrantes
SESIÓN 3. Cuestiones actuales del control de convencionalidad
SESIÓN 4. Cuestiones actuales de los derechos económicos
SESIÓN 5. Cuestiones actuales de la libertad de expresión
SESIÓN 6. Cuestiones actuales de los derechos de las personas desaparecidas
SESIÓN 7. Cuestiones actuales de los derechos de las mujeres
SESIÓN 8. Cuestiones actuales de la libertad religiosa
SESIÓN 9. Cuestiones actuales de la protección judicial efectiva
SESIÓN 10. Cuestiones actuales de los derechos LGBTI
SESIÓN 11. Cuestiones actuales de los derechos sociales
SESIÓN 12. Cuestiones actuales del derecho a la vida
SESIÓN 13. Derechos de los pueblos indígenas y cuestiones de minorías

CONFERENCIA DE CLAUSURA. Retos y perspectivas futuras del diálogo entre 
Europa y América

Durante tres días especialistas 
en la materia ofrecieron 
conferencias sobre los 
Derechos de las mujeres, 
migrantes, de la libertad de 
expresión, de las personas 
desaparecidas, de la protección 
judicial efectiva, del Derecho a 
la Vida, entre otras.

Agenda Temática
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En fecha reciente rindieron protesta los 
integrantes de la sociedad de alumnos 
“Ébola” de la Escuela de Artes Plásticas 
“Prof. Rubén Herrera”, en el Campus 
Arteaga.

El Rector felicitó a los estudiantes por 
la iniciativa de formar una sociedad de 
alumnos que contribuya responsablemente 
al engrandecimiento de su centro de 
estudios.

La directora del plantel, Magdalena 
Jaime Cepeda, señaló la oportunidad de 
inclusión de los alumnos en las actividades 
y eventos que el plantel lleva a cabo en 
materia académica, deportiva, recreativa y 
cultural.

“Después de una inquietud manifestada el 
año pasado por los estudiantes, se buscó 
el procedimiento para lograr tener una 
sociedad de alumnos que incluyera a las 
dos especialidades” mencionó la directora.

Los estudiantes que forman parte de la 
planilla ganadora son: José Ramón Delgado, 
David Alejandro Alvarado, Alejandra 
Nicole Martínez, Andrea Alejandra Badillo, 
Humberto Sifuentes, Uriel Torres, Alejandro 
Alvarado y Nathalie Pineda. 

José Delgado, presidente de la nueva 
sociedad de alumnos mencionó que es 
una dualidad que se conforma por cuatro 
estudiantes de la Licenciatura de Artes 
Pláticas y cuatro estudiantes de la carrera 
Diseño Gráfico, quienes trabajarán en 
beneficio de dicho plantel. 

La propuesta principal de “Ébola” es que 
los alumnos den a conocer sus trabajos, y 
esperan respaldar a la sociedad estudiantil 
con sus propuestas durante el año que 
estarán al frente de la organización.

Rinde protesta Sociedad 
de Alumnos de la Escuela 
de Artes Plásticas

“Se tomarán en consideración los proyectos de la otra 
planilla y se trabajará en conjunto, pues el objetivo es 
fortalecer la unión de las especialidades a través del 
diálogo y el ejercicio en los compromisos adquiridos” 
comento José Delgado.

Ébola
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La Facultad de Jurisprudencia, ofrecerá en convenio 
de tutela internacional, el Doctorado en Derecho con la 
Universidad de Alicante, España, a partir de agosto de 
este año para iniciar clases en enero de 2016.

El rector Blas José Flores Dávila, acompañado por 
la vicerrectora de investigación de la Universidad de 
Alicante, Amparo Navarro Faure, afirmó que el objetivo 
es ampliar las fronteras del conocimiento de la Facultad y 
desarrollar convenios de colaboración con universidades 
de otros países. 

La UA de C es la primera universidad en México que 
realiza un convenio de doctorado en Derecho con la 
Universidad de Alicante y la tercera Universidad en 
América Latina, esta acción es una nueva ventana a la 
formación académica de los Juristas de Coahuila.

El perfil de ingreso al doctorado en Derecho está 
destinado a licenciados con títulos en las ciencias 
Jurídicas o Políticas que hayan realizado una maestría y 
cuenten con conocimientos previos de especialización 
o de iniciación en la investigación.

La vicerrectora Amparo Navarro Faure, expuso las bases 
del programa de doctorado en Derecho y mencionó que 
España reformó su sistema educativo, siendo uno de 

sus proyectos la movilidad de títulos de estudiantes y de 
formación en el ámbito de Educación Superior Europeo.

Luis Efrén Ríos Vega, director de la Facultad de 
Jurisprudencia, informó que este programa incluye líneas 
de investigación en todas las áreas jurídicas y de ciencia 
política como la argumentación y constitucionalismo, 
filosofía del Derecho, modernización y fortalecimiento 
del Estado, administración y gestión pública, teoría, 
ideologías y comunicación política; pensamiento y 
sistema político español y comparado, instituciones y 
políticas públicas, defensa jurídica del contribuyente; 
Derecho presupuestario y de los gastos públicos, Derecho 
administrativo, ambiental y de sustentabilidad y Derecho 
internacional público y relaciones internacionales.

En este programa de doctorado habrá grupos de 
investigación que se encargarán de la tutorización y 
dirección de las tesis de doctorandos que pretendan 
cursar el programa en la Universidad de Alicante.

Las áreas jurídicas que se presentarán son Derecho 
Constitucional, Administrativo, Ciencia Política, Derecho 
Internacional Público, Financiero y Tributario, Penal, 
Procesal, Civil, Mercantil, Internacional privado, Filosofía 
del Derecho, Eclesiástico del Estado Romano e Historia 
del Derecho.

Entre las actividades específicas 
destaca la participación en seminarios 
y talleres de investigación impartidos 
por docentes del doctorado e 
investigadores de reconocido prestigio 
de distintas universidades; también 
podrán participar en línea o estar 
presentes si hacen estancias de 
investigación en la Universidad de 
Alicante. Será fundamental realizar una 
estancia de investigación en la ciudad 
de Alicante para tener defensa en la 
tesis doctoral.

Impartirá Facultad de 
Jurisprudencia doctorado en 
Derecho con la Universidad 
de Alicante, España

OFERTA EDUCATIVA
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Con el objetivo de coordinar los trabajos entre maestros investigadores 
que integran la  Red de Estudios de Diseño y Arte (REDA), la Escuela 
de Artes Plásticas “Prof. Rubén Herrera” llevó a cabo la tercera reunión 
de dicho organismo.

Magdalena Jaime Cepeda, directora del plantel y nueva presidenta de 
la REDA, señaló que la Red nació en 2010 con la participación de la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, la Universidad Autónoma de Aguascalientes, la 
Universidad de Guanajuato y la UA de C.

A partir de esta tercera reunión se incorporaron a dicha red los 
Cuerpos Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, la Universidad Autónoma de Nuevo León y la Universidad 
Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco.

La Escuela de Artes Plásticas ha sobresalido en las actividades de 
la REDA con aportaciones para la publicación de libros, artículos, 
revistas, exposiciones y presentación de ponencias a nivel nacional e 
internacional en las que participaron docentes y alumnos del plantel.

Con la creación de la REDA, se fortalece el trabajo colaborativo entre 
los Cuerpos Académicos de las instituciones enfocado al estudio 
del arte y diseño en la generación de conocimientos y la creación de 
proyectos de investigación conjunta.

Gracias a los convenios entre las instituciones de la red, se ha generado 
el intercambio de docentes, que permite ampliar conocimientos y 
generar una visión más amplia sobre la profesión a los estudiantes.

A través de los trabajos en conjunto -entre los que destacan 
investigaciones, creaciones de obras y apertura de nuevas líneas 
académicas- alumnos y maestros participan en la consolidación de 
las actividades de la REDA, lo que refleja una mejor evaluación de los 
Cuerpos Académicos ante la Secretaría de Educación.

Al asumir la presidencia de la Red, Magdalena Jaime indicó que 
para la Escuela de Artes Plásticas y para la UA de C, se fortalece 
el compromiso de destacar como una universidad preocupada y 
ocupada en la mejora de los programas educativos de arte y diseño.

participan en la reunión 
nacional de la red de 
Estudios de diseño y Arte

Dentro del evento se presentó 
el libro “Puntos, pixeles y 
pulgadas” a cargo del Dr. 
Humberto Jardón y Oweena 
Fogarty, en el auditorio del 
plantel.
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La Escuela de Ciencias Sociales, llevó a cabo el seminario de Historia “Cuerpo y 
Salud” en su onceava edición con una serie de talleres y conferencias impartidas 
en las instalaciones del plantel.

El director de la escuela, Carlos Recio Dávila, mencionó que el seminario es una 
reflexión multidisciplinaria sobre el cuerpo en relación a la conservación de la salud, 
analizado desde una perspectiva histórica.

“La salud es un problema que históricamente no se ha abordado mucho por lo 
tanto el objetivo es que los estudiantes conozcan temáticas que no se vean en los 
contenidos curriculares y que sean de utilidad para aportar elementos que apoyen 
a la comprensión del fenómeno de la salud en México”, expresó.

La Conferencia Magistral “El cuerpo en el cine y audiovisual comunitario Latino-
americano” estuvo a cargo de Francieli Rebelatto de la Universidade Federal da 
Integração Latino-Americana, UNILA, da Brasil, quien abordó el tema de las 
fronteras, el cine y los cuerpos en tránsito, así como la forma en que las comunidades 
se organizan para romper la verticalidad de los tradicionales medios masivos en 
relación con la vida en comunidad.

Se impartieron los Talleres: “Fotografía, cuerpo e historia”, por el Dr. Carlos J. Recio 
Dávila (Escuela de Ciencias Sociales, UA de C) y “Alimentos del desierto”, con el 
Lic. Jesús Salas Cortés, (Facultad de Ciencias de la Comunicación UA de C); “La 
construcción histórica de la obesidad en México: sus inicios (1880-1920)” a cargo 
de la Dra. Laura Orellana Trinidad (Universidad Iberoamericana, UIA, Torreón).

Se presentaron las conferencias: “Atención al embarazo, el parto y el puerperio: del 
México prehispánico al siglo XXI” y De la vacuna antivariolosa a la vacuna contra 
el virus del papiloma humano en México” a cargo de Dra. Ana María Carrillo Farga.

Asisten al  
XI Seminario 
de Historia 
“Cuerpo y Salud”

Se presentó la investigación de la Dra. Claudia 
Cristina Martínez García y alumnos de sexto 
semestre de la Escuela de Ciencias Sociales 
titulada “Historia de los Mascogos y Kikapoos”.
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Para conmemorar el décimo quinto aniversario 
de la Carta de la Tierra, la UA de C, el Secretariado 
Internacional de la Carta de la Tierra y la Secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, llevaron a 
cabo una serie de actividades en Ciudad Universitaria 
en Arteaga.

Ricardo Muñoz, director de Planeación de la UA de C, 
expresó que para la institución es un honor contar con 
distinguidas personalidades que han trabajado para 
el desarrollo sostenible del mundo, y que comparten 
sus experiencias y conocimientos para alcanzar los 
objetivos y principios de la Carta de la Tierra.

Oscar Motomura, presidente del Secretariado 
Internacional de la Carta de la Tierra, expresó que 
la participación de las Instituciones de Educación 
Superior es de suma importancia para generar 
conciencia y propiciar la educación ambiental para el 
cumplimiento de los objetivos que plasma la iniciativa.

Agregó que el involucramiento de la UA de C, así 
como de las demás universidades en México permite 
combatir el analfabetismo sustentable, propiciando 
entre las personas una mayor conciencia ecológica.

De igual manera, Mateo Castillo Ceja, integrante 
del Consejo Internacional de la Carta de la Tierra 
en México, indicó que la iniciativa nació como un 
movimiento internacional a favor de un mundo justo, 
sostenible y en paz. “Es un movimiento mundial a 
favor de la educación para un desarrollo sustentable”.

Agregó que con los principios de la Carta de la Tierra 
se propiciará la hermandad entre los pueblos, países 
y los seres humanos para compartir valores como 
el respeto, la justicia, integridad, tolerancia, paz, 
compasión y amor.

Durante la Ceremonia Indígena de Apertura, se contó 
con la participación de las comunidades Hñahñu de 
Hidalgo y Wirarika de Jalisco, quienes a través de 
rituales agradecieron a la madre tierra por proveer a 
las comunidades y por los trabajos realizados durante 
el evento que serán fructíferos para las naciones.

Agenda universitaria ambiental

Celebran XV Aniversario 
de la Carta de la Tierra 
con Ceremonia Indígena 

Durante la ceremonia estuvieron presentes 
los ponentes: Mirian Vilela, directora 
Ejecutiva del Secretariado Internacional 
de la Carta de la Tierra; Pilar Álvarez Laso, 
directora y representante de la Oficina 
Multipaís de la UNESCO para Centroamérica 
y México; y Ama Van Dantzig, de la Agencia 
Internacional de Innovación Social, 
Sostenibilidad, Cooperación Internacional, 
Arte y Comunicaciones.
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Como parte de las actividades de 
la celebración internacional de la 
Carta de la Tierra +15 en Ciudad 
Universitaria de Arteaga, se llevo 
a cabo un evento protocolario 
encabezado por el rector Blas José 
Flores Dávila.

El gobernador Rubén Moreira 
Valdez, fue testigo de la firma de la 
Carta Intención hacia la Carta de la 
Tierra con el titular del Punto Focal 
en México de la Carta de la Tierra, 
Mateo Castillo Ceja. 

En el documento se manifiesta el 
compromiso e interés en adoptar 
diversas prácticas y acciones 
cotidianas que tienen por objeto 
emparejarse con los principios 
de la Carta de la Tierra, así como 
lo establece el Plan de Desarrollo 
Institucional de la UA de C.

El Gobernador mencionó que 
existen retos urgentes para poder 
preservar, con compromiso y 
acciones, el gran legado natural que 
existe en Coahuila y el deber que se 
tiene de proteger el medio ambiente.

En su mensaje de bienvenida, el 
Rector afirmó que esta celebración 
internacional, muestra la unión de 
esfuerzos, voluntades y acciones 
del décimo quinto aniversario del 
lanzamiento de la declaratoria de los 
principios de la carta de la tierra en 
favor de la sociedad mundial. 

Afirmó que los fundamentos de la 
Carta de la Tierra han representado 
para la comunidad universitaria una 
nueva forma de entender, de orientar, 
proyectar e integrar la visión en 
torno a la educación superior, como 
una forma de influir socialmente 
en la construcción de un entorno 
sostenible, justo y pacífico que se 

postula dentro de este documento, 
en el que desde 2006 se ha avanzado 
y difundido en los diversos ámbitos 
del quehacer universitario.

Agradeció al Secretariado y Consejo 
Internacional por la distinción a la 
Universidad Autónoma de Coahuila, 
de albergar un evento que alienta 
e impulsa a seguir adelante en el 
camino que institucionalmente 
se ha establecido en materia de 
sustentabilidad, coordinado por la 
Agenda Universitaria Ambiental.

“Nos alegra recibirlos en nuestra 
casa para conmemorar el nacimiento 
de una iniciativa, la cual por su 
trascendencia ha logrado aglutinar 
la participación de individuos, 
de organizaciones, de instancias 
gubernamentales, de universidades, 
de la sociedad civil en su conjunto, 
de todos quienes estamos 
convencidos que las acciones y 
transformaciones que realicemos 
desde nuestros propios contextos, 
pero integrados en una comunidad 
global activa y responsable, tendrán 
eco en un mañana sostenible”, 
afirmó Flores Dávila.

Miriam Vilela, Directora Ejecutiva 
de la Carta de la Tierra comentó 
que es importante que la sociedad 
observe y practique los principios y 
valores que guían hacia un mundo 
diferente, con una nueva visión para 
expandir y profundizar la conciencia 
humana.

Por su parte, Pilar Álvarez, directora y 
representante de la Oficina multipaís 
de la UNESCO para Centroamérica y 
México afirmó que la organización 
refuerza el mandato, a través de un 
marco ético, en el cual es necesario 
promover la educación integral para 
el desarrollo sustentable.

¿Qué es la Carta de la Tierra? 
La Carta de la Tierra es una declaración 
de principios éticos fundamentales para la 
construcción de una sociedad global justa, 
sostenible y pacífica en el Siglo XXI. La Carta 
busca inspirar en todos las personas un 
nuevo sentido de interdependencia global y de 
responsabilidad compartida para el bienestar de 
toda la familia humana, de la gran comunidad 
de vida y de las futuras generaciones. La Carta 
es una visión de esperanza y un llamado a la 
acción.

La Carta de la Tierra se preocupa especialmente 
por la transición hacia estilos de vida sostenibles 
y el desarrollo humano sostenible. La integridad 
ecológica es uno de sus temas principales. Sin 
embargo, la Carta reconoce que los objetivos 
de la protección ecológica, la erradicación de la 
pobreza, el desarrollo económico equitativo, el 
respeto a los derechos humanos, la democracia 
y la paz son interdependientes e indivisibles. 
Por consiguiente, el documento ofrece un 
nuevo marco ético integral inclusivo para guiar 
la transición hacia un futuro sostenible.

Firman Carta 
Intención hacia la 
Carta de la Tierra
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preside rector 
el Consejo de 
Compromiso 
social por la 
Calidad de la 
Educación
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El gobernador Rubén Moreira Valdez, 
tomó protesta a los integrantes del 
Consejo de Compromiso Social por 
la Calidad de la Educación para el 
Estado de Coahuila de Zaragoza, 
el rector Blas José Flores Dávila 
fungirá como presidente de dicho 
organismo, la secretaria del Consejo 
será Rosa Elba Padilla Velasco que 
en conjunto con 30 consejeros más, 
trabajarán para vigilar y proponer 
mejoras en las instituciones de 
educación públicas y privadas de 
todos los niveles.

En su mensaje el Gobernador 
afirmó que Coahuila es un estado 
que ha avanzado y registra un gran 
desarrollo educativo, señaló además, 
que dicho Consejo fue creado con el 
objetivo de consolidar las estadísticas 
nacionales e incrementar la calidad.

Por su parte, el rector Blas José 
Flores Dávila consideró que es una 
oportunidad que ratifica desde su 
quehacer educativo al frente de la 
casa de estudios, transformar la 
educación en México, que sea una 
educación incluyente, de calidad y 
equitativa.

Convocó a una segunda reunión 
en la cual dará a conocer el plan 
de trabajo y la conformación del 
comité ejecutivo del Consejo de 
Compromiso Social por la Calidad 
de la Educación para el Estado de 
Coahuila.

Esteban Moctezuma Barragán, 
presidente del Compromiso Social 
por la Calidad y Equidad Educativa 
afirmó que es importante que el 
diálogo en el consejo sea informado 
para incidir en la política pública 
de una manera crítica, propositiva 
y respetuosa, por ello es que 
se considera como centro a los 
estudiantes y sus necesidades.

Por su parte Jesús Ochoa Galindo, 
secretario de Educación, mencionó 
que la misión fundamental del 
consejo, será contribuir a la 
consolidación de los espacios 
educativos como entornos en 
donde se promueva la formación 
académica de excelencia y 
valores para la convivencia social 
armónica, el desarrollo sustentable, 
la productividad, la equidad e 
interculturalidad.

preside rector 
el Consejo de 
Compromiso 
social por la 
Calidad de la 
Educación

El Compromiso Social por la 
Calidad de la Educación surgió 
en el 2001 como una iniciativa 
ciudadana de participación 
plural e incluyente, de la 
Sociedad Civil y la Autoridad 
Educativa en sus tres 
órdenes de gobierno, 
para investigar, proponer, 
impulsar, compartir y dar 
seguimiento a las políticas 
públicas que incidan en 
la mejora de la calidad 
y equidad educativa en 
México.
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El rector  Blas José Flores Dávila, participó como panelista en la Cumbre LEAD 
Global 2015 (Global Latino Education and Advocacy Days) organizada por The 
University of Texas en San Antonio UTSA.

En el panel The Globalization and Interinstitutional Collaborations in Higher 
Education for Scientific and Technological Development, (La Globalización 
y Colaboraciones Institucionales en Educación Superior para el Desarrollo 
Científico y Tecnológico), el rector Blas Flores destacó que para resolver los 
problemas sociales en su conjunto deben fortalecerse y crearse los canales de 
vinculación entre instituciones e investigadores de las Universidades.

Dijo que en el caso de países como México, ésta colaboración tiene una relevancia 
mayor, debido al potencial de desarrollo que los estudiantes universitarios tienen 
en el proceso de competencia y el compromiso de generar conocimientos y 
compartirlos para un bien común. 

Afirmó que la cooperación interinstitucional logra un gran aporte al desarrollo 
científico, porque contribuye a que estudiantes, docentes e investigadores 
descubran opciones para mejorar y aplicar el conocimiento, con la visión de 
profesores extranjeros con distintas técnicas y metodologías, que son útiles al 
resolver problemas en la sociedad mexicana.

Las instituciones de educación superior contribuyen a la participación de la 
sociedad mexicana en la globalización, aunque las vías y beneficiarios directos 
son los estudiantes y maestros mexicanos, los acuerdos, las investigaciones y el 
trabajo conjunto y su aplicación es global.

Flores Dávila, expuso la visión que tiene la UA de C respecto al tema de la 
colaboración interinstitucional en el desarrollo científico y tecnológico en la 
era de la globalización, y dijo que, debe fortalecerse y fomentarse para que el 
conocimiento no tenga barreras geográficas o institucionales, es decir que sea a 
nivel mundial.

Participa rector Blas José Flores Dávila 
en la Cumbre Global de Liderazgo 

LEAD 2015

El Panel fue trasmitido a través del canal 41 
de Univisión en San Antonio; el rector de 
la UA de C compartió el panel con el rector 
de la Universidad de Texas en San Antonio, 
Ricardo Romo; Elina Elfi Coral Castilla, 
rectora de la Universidad de Quintana Roo; 
y el coordinador de Internacionalización y 
Cooperación Académica de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango, Daniel 
Zavala Barrios. 

La Escuela de Bachilleres “Dr. Mariano 
Narváez González”, turno vespertino, 
reconoció el trabajo y trayectoria de 
docentes jubilados que fueron pilares para 
la formación de varias generaciones de 
estudiantes.

El rector Blas José Flores Dávila, agradeció 
a los maestros por dedicar su vida 
laboral a la formación de personas, en 
conocimientos académicos, pero también 
con valores, egresando a la sociedad 
ciudadanos comprometidos con su 
entorno.

Agregó que es un orgullo que la mayoría 
de los estudiantes de este bachillerato al 
presentar examen de admisión para las 
Escuelas y Facultades de la universidad, 
logren ingresar gracias al nivel de 
conocimientos, lo que los posiciona entre 
los mejores que continúan sus estudios, 
agregó.

Por su parte, Patricia Martínez, directora del 
plantel educativo, señaló que el evento se 
ha convertido en una tradición, ya que es 
necesario reconocer a quienes día a día 
trabajaron en las aulas en la formación de 
estudiantes capaces de afrontar los retos 
que la sociedad demanda.
“Queremos que siempre se sientan parte 
de la Escuela porque su legado sigue 
vivo, ustedes han forjado el rumbo de lo 
que ahora somos, consideren esto un 
testimonio de gratitud; con esto reforzamos 
nuestros lazos y creamos tradiciones”, 
externó la directora de la escuela.

Señaló que la colaboración de los padres 
es fundamental para obtener los mejores 
resultados y generar un buen ambiente 
para el desarrollo de los estudiantes y 
propiciar un crecimiento importante que 
enaltece a la Escuela de bachilleres y a la 
misma universidad.

Reconocen trayectoria de 
Jubilados  en la Escuela 

de Bachilleres “Dr. Mariano 
Narváez González” 

En presencia de exdirectores, 
trabajadores de la institución, 

funcionarios de la Unidad 
Central y familiares de los 

homenajeados, Noemí 
Ortiz García, María Eugenia 

Bautista Bravo, Mario 
Gutiérrez Vallejo, Irma 

Elena Berrueto Sánchez y 
Federico Faustino Gómez 

Rodríguez, recibieron de 
manos de las autoridades 
un reconocimiento por su 

trayectoria.



GACETA JUNIO 2015

El Hospital Infantil Universitario llevó a cabo el XV Congreso Regional de 
Psicología con el tema central “La familia, eje fundamental de los trastornos 
mentales”, el encuentro se celebró en el marco del festejo del “Día del Niño” 
y del “Mes del Autismo”.

Durante la inauguración, Juan Antonio Medina Adame, subdirector médico 
del hospital, afirmó que este evento ya es una tradición en la región, pues 
son 15 años de cumplir con los objetivos para lo que fue planeado; ampliar 
y actualizar conocimientos de los especialistas de la psicología.

El XV congreso Regional de Psicología se desarrolló  a través de la 
exposición de  trabajos académicos en los que se pretende detectar a través 
de la sintomatología biológica emocional, trastornos mentales en cualquier 
miembro de la familia y los que pueden ser generados en el ambiente familiar.

La jornada dio inicio con la conferencia “Genética como piedra angular en la 
detección de los trastornos mentales”, analizando problemáticas tales como 
la bipolaridad, entre otros.

Se contó con la exposición de Raúl Fernando Calderón Sepúlveda, neurólogo 
pediatra, con la conferencia denominada “Diagnóstico, tratamiento y la 
comorbilidad del TDAH”, y de Eduardo Dallan Castillo, psicoanalista infantil, 
con la conferencia “Homo frágilis, un llamado a la acción”.

Al determinar que la familia es parte angular y fundamental de México y el 
mundo, se decidió contemplar este tema en el mes del niño, ya que existen 
diversos factores generadores de trastornos mentales que provocan gran 
daño a la población infantil y a la sociedad.

Al evento asistieron Patricia Aguilera 
Aguirre, coordinadora del Congreso; 
el Dr. Juan Antonio Medina Adame, 
subdirector médico del HIU; y el Lic. 
Esaú Aarón González Cruz, coordinador 
de la Maestría en Terapia Familiar.

Unidad Torreón
Realizan XV Congreso Regional 

de Psicología en el Hospital 
Infantil Universitario

Para festejar a los hijos de los trabajadores de la UA de C, el comité 
de Damas Voluntarias llevó a cabo la Feria del Día del Niño.

Malena González de Flores, presidenta del Comité de Damas 
Voluntarias, expresó que para la institución es de suma 
importancia promover entre sus trabajadores la convivencia 
familiar a través de actividades recreativas y de esparcimiento.

Agregó que se busca que los universitarios convivan y conozcan 
que la UA de C se preocupa por la realización de actividades que 
los involucre fuera del entorno laboral y se propicie un mejor 
ambiente de trabajo para beneficio de ellos y sus familias.

De igual manera, agradeció a quienes participaron en la 
organización del evento, directores, coordinadores y estudiantes 
que se sumaron a la iniciativa de festejar a las niñas y niños, en 
especial al rector Blas José Flores Dávila por apoyar las actividades 
que organiza el Comité de Damas Voluntarias.

Desde las 16:00 horas, el campo de béisbol del Ateneo Fuente 
fue sede de la Feria del Día del Niño, donde los hijos de los 
trabajadores tuvieron la oportunidad de disfrutar distintas 
actividades coordinadas por Escuelas y Facultades de la Unidad 
Saltillo.

Festejan Día del Niño 
en la UA de C 

Con el apoyo de las 
coordinaciones de 

Investigación y Posgrado, 
Deportes y de Difusión 

y Patrimonio Cultural, se 
instalaron 11 módulos de 

actividades como la ruleta, 
lotería, lanzamiento de 

aros, basquetbol, futbol, 
pintacaritas y el atractivo 

principal del evento: el 
carrusel.
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El rector Blas José Flores Dávila y el director 
de la Facultad de Jurisprudencia, Luis 
Efrén Ríos, presentaron el proyecto de la 
Academia Interamericana de Derechos 
Humanos de la Universidad al ministro 
Luis María Aguilar Morales, presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El máximo tribunal del país, colabora con 
este importante centro de investigación, 
que nace de los convenios que la UA de 
C suscribió el año pasado con la Corte y 
la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos.

Con estas acciones se pretende crear la 
red internacional de investigadores más 
relevante en la región interamericana en la 
investigación, difusión y protección de los 
Derechos Humanos.

Por su parte, el presidente de la SCJN, Luis 
María Aguilar Morales acordó colaborar 
en este proyecto y suscribir un convenio 
institucional para desarrollar las actividades 
en el marco de la Academia IDH y las Vías 
Institucionales de la Corte.

Colaboran SCJN y UA de C 
en proyecto de la Academia y 
Observatorio Interamericano 
de Derecho Humanos

La Facultad de Medicina de Unidad Torreón, celebró su Novena Feria de la Salud, 
evento organizado por alumnos y maestros del plantel. En la jornada se atendieron  
alrededor de mil 200 personas a través de diferentes servicios de prevención y 
atención de la salud.

El evento fue inaugurado la coordinadora de Unidad Torreón,  Lorena Argentina 
Medina Bocanegra, y por Eduardo Serna Zetina, director de la Facultad.

Alejandra García, presidenta del comité organizador señaló que se otorgaron servicios 
como detección de presión arterial, glucosa, triglicéridos y colesterol, historia clínica, 
además de consulta general y consulta especializada, entre ellas ginecología, pediatría, 
traumatología y ortopedia, medicina interna, nutrición; también se realizaron estudios 
de detección oportuna de cáncer como Papanicolaou, mastografías y densitometrías.

Por su parte, la coordinadora de Unidad Torreón, en su mensaje afirmó que esta feria 
y todos los servicios que ofrece, es muy importante para las familias de la sociedad 
lagunera, porque se ve el esfuerzo, empeño y dedicación además de una excelente 
organización.

Medina Bocanegra exhortó a los futuros médicos a entregarse en cuerpo y alma para 
ofrecer a los enfermos un servicio de calidad y calidez, en donde demuestren el alto 
nivel académico de la Facultad de Medicina de la UA de C.

Unidad Torreón
orGAnIzA fACUlTAd dE mEdICInA TorrEón 

9ª fErIA dE lA sAlUd
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Con la participación de 600 corredores, 
se llevó a cabo la carrera Campu5K 
Arteaga organizada por la UA de C en la 
ciudad de Arteaga, Coahuila.

El rector Blas José Flores Dávila dio el 
tiro de salida a lo que dijo, es una buena 
oportunidad para practicar el deporte y 
fomentar el espíritu de competencia en 
medio de una convivencia sana entre 
la comunidad universitaria, asimismo 
invitó a la comunidad en general a 
participar en la carrera de aniversario de 
la UA de C.

Los corredores recorrieron a partir de la 
Plaza Principal, la Parroquia San Isidro 
Labrador, la Presidencia Municipal 
y diversas y pintorescas calles del 
denominado Pueblo Mágico de Arteaga.

A los ganadores de la segunda edición 
de la carrera 5K Arteaga se les entregó 
una estatuilla del Lobo de la UA de C, 
hecho de aleación de Zinc, así mismo se 
les entregó a los corredores al finalizar la 
carrera una medalla de participación.

En gira de trabajo por la Unidad Norte, el rector Blas José Flores Dávila tomó protesta a los 
nuevos directores de la Escuela de Psicología y de la Facultad de Contaduría y Administración, 
Oscar Mario Aguilera Rodríguez y Jesús Javier Toledo Aguilar, respectivamente.

El Rector felicitó a las comunidades estudiantiles de ambos planteles, por demostrar madurez, 
responsabilidad, transparencia y democracia en el proceso de elección de los ahora directores.

Flores Dávila reconoció la labor realizada por Ricardo Valdés Vela, director saliente de la de la 
Escuela de Psicología.

De igual manera, los estudiantes de Psicología agradecieron al ex director su trabajo, empeño y 
dedicación para el fortalecimiento académico, así como su preocupación y ocupación por atender 
las necesidades del alumnado, e hicieron entrega de un reconocimiento a nombre la comunidad 
estudiantil.

En su intervención, el director de Psicología, Oscar Mario Aguilera Rodríguez, reafirmó su 
compromiso ante la comunidad universitaria de trabajar a favor de la misma y cumplir con la 
misión que marca la UA de C en la formación de mujeres y hombres capaces de afrontar los retos 
de la sociedad, conscientes y comprometidos con el entorno.

Asimismo, durante la toma de protesta de Jesús Javier Toledo Aguilar como director de la 
Facultad de Contaduría y Administración, el rector Blas Flores destacó el trabajo que llevó a cabo 
la administración saliente a cargo de Sandra de la Garza Cienfuegos.

Felicitó a Toledo Aguilar por sumarse al equipo de la UA de C para generar acciones que permitan 
alcanzar los objetivos planteados y promover la formación integral de los estudiantes mediante 
los cuatro pilares del Modelo Educativo: Saber Ser, Hacer, Aprender y Convivir.

Jesús Javier Toledo agradeció a la comunidad estudiantil la confianza depositada en él para dirigir 
a la institución con proyectos de trabajo en beneficio de la Facultad.

Unidad Norte 
Rinden Protesta Nuevos 
Directores en Escuela de 
Psicología y Facultad de 
Contaduría y Administración

Los ganadores

Categoría Alumnos y Exalumnos 
1er lugar varonil 

Edgar Efraín Rangel Alvarado.
1er lugar femenil 

Patricia Soberón Nakasima 

Categoría Docentes y Empleados 
de la UA de C 
1er lugar varonil

Álvaro Daniel Acosta Pérez
1er lugar femenil 
Diana Parra 

Categoría Público General 
1er lugar varonil 

José Luis López Rivera
1er lugar femenil 

Lesly Martínez Sánchez.

Categoría -14 años 
1er lugar varonil 

Roberto Castellón Jaime
1er lugar femenil

Tania Almanza Domínguez

Fomentan el deporte en la carrera
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Para complementar la formación académica de  los estudiantes,  
fortaleciendo los conceptos de innovación tecnológica, se llevó a 

cabo la Semana de la Ciencia y la Cultura 2015 de la Facultad de Ciencias 
Químicas en cuya ceremonia inaugural estuvo presente el rector Blas Flores 
Dávila.

Las actividades se desarrollaron en  la Unidad de Seminarios “Emilio J. Talamás” y en 
las instalaciones de la propia Facultad; el programa incluyó tres conferencias magistrales, 
24 cursos académicos para alumnos y docentes, cuatro talleres, y diversas actividades 

culturales y deportivas.

Cristóbal Noé Aguilar González, director de la Facultad, detalló que hicieron énfasis en que los expositores 
fueran expertos o personas exitosas en la ciencia y la tecnología, como modelo para que los jóvenes 
vieran que es factible alcanzar este nivel de especialización a base de trabajo y disciplina.

La primera conferencia magistral estuvo a cargo del profesor Gustavo Viniegra González, investigador 
emérito del Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt y profesor emérito de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa.

La segunda conferencia fue dictada por el doctor Héctor Fernández, de la Universidad Nacional Río 
Cuarto de Argentina, quien es uno de los desarrolladores del dispositivo magneto-inmunosensor 
electroquímico para la determinación de muy pequeñas cantidades de sustancias como herbicidas, 
pesticidas, toxinas, y la tercera plática estuvo a cargo de Norberto Rodríguez, director de la empresa 
Frutec International.

Organizan Semana de la 
Ciencia en la Facultad de 

Ciencias Químicas

Rubén García Braham, coordinador de la 
Unidad Saltillo, dio a conocer que la Facultad 
de Psicología trabaja en una serie de cursos a 
través de los cuales se buscará orientar a los 
jóvenes acerca de sexualidad responsable, 
con el propósito de prevenir la incidencia de 
embarazos prematuros entre alumnos de los 
diferentes planteles de la UA de C, sobre todo 
en los de nivel bachillerato.

García Braham, señaló que no basta con la 
realización de campañas de concientización 
a los estudiantes sobre la problemática que 
habrán de enfrentar si se convierten en padres 
o madres de forma prematura, sino que se 
requieren programas en forma para educar a 
los jóvenes en el tema tal como se hace dentro 
de las aulas.

TrAbAjArá lA 
fACUlTAd dE 
psIColoGíA En 
lA prEvEnCIón 
dE EmbArAzos

Los cursos serán impartidos con 
la participación de la Facultad de 
Psicología de manera extra curricular 
a los estudiantes interesados en evitar 
un embarazo a destiempo, y en ellos se 
abordará de manera interesante temas 
cuyos contenidos permitirán a los alumnos 
un mejor conocimiento de su sexualidad 
y los métodos para ejercerla de manera 
responsable. 



GACETA JUNIO 2015

Para abatir las problemáticas 
de salud que aquejan a la 
comunidad, en coordinación 
con la Facultad de Medicina, 
el Hospital Universitario puso 
a disposición de la comunidad 
la Clínica de Obesidad Infantil 
y Juvenil, así como los centros 
Integral de Maternidad, Control 
y Tratamiento del Metabolismo.

El coordinador de la Unidad 
Saltillo, Rubén García Braham; 
el doctor Luis Alfonso 
Carrillo, director del Hospital 
Universitario de Saltillo, y 
el doctor Bernardo Dávila 
cortaron el listón simbólico para 
inaugurar la clínica y centros 
universitarios ubicados en la 
calzada Madero esquina con 
Francisco Murguía.

Los doctores Víctor Hugo 
García, Marco Antonio Aguirre 
y Viridiana Martínez, fungirán 
como directores de la Clínica 
de Obesidad Infantil, Centro 
Integral de Maternidad, y 
Control y Tratamiento del 
Metabolismo.

Carrillo dio a conocer que con el 
propósito de disminuir las tasas 
de muerte por problemáticas 
relacionadas con la obesidad 
y el embarazo, operarán la 
Clínica de Obesidad Infantil y 
Juvenil, y los centros.

El doctor Carrillo González 
destacó que en la clínica de 
Obesidad Infantil y Juvenil, 
a través de un equipo de 
especialistas, combatirán 
problemas de obesidad en 
niños y jóvenes, involucrando 
a la familia para lograr el 
cambio de hábitos de salud, 
alimentación y práctica de 
ejercicio.

En cuanto al Centro Integral de 
Maternidad, brindará atención 
adecuada a las mujeres 
durante el embarazo, porque 
estarán a disposición de las 
damas en esta situación 
las especialidades que se 
requieran para evitar o detectar 
una complicación relacionada 
con el parto o enfermedad 
previa que afecte al embarazo.

Inauguran Centro 
Integral de 

MaternIdad y de 
Control y trataMIento 

del MetabolIsMo 
Los nuevos centros de salud fueron 
abiertos por el HU en coordinación 
con la Facultad de Medicina.

Se ubican en el cruce de la calzada 
Madero y Francisco Murguía.

Su objetivo es disminuir los 
decesos a causa de la obesidad y 
el embarazo.
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Con el objetivo de poner en marcha el 
Centro de Investigación para la Gestión de la 
Innovación y Desarrollo Empresarial, la UA 
de C a través de la Facultad de Contaduría 
y Administración de la Unidad Torreón, firmó 
un convenio de colaboración con el Sistema 
de Administración Tributaria.

El acuerdo fue signado por el rector Blas 
José Flores Dávila; la coordinadora de 
la Unidad Torreón, Lorena Argentina 
Medina Bocanegra; Silvia González 
Rosas, administradora local de Servicios 
al Contribuyente con sede en Torreón, el 
asesor fiscal de la Administración Local de 
Servicios al Contribuyente, Rogelio Monreal 
Rodríguez y la directora de la FCA, Silvia 
Julieta Aguilar Sánchez.

Flores Dávila, indicó que con la firma del 
convenio se permite la realización de 
distintos proyectos multidisciplinarios que 
impulsan el dinamismo económico de esta 
región, a través del quehacer educativo, 
generador del conocimiento.

Con estas acciones, dijo, se logran proyectos 
que impactan y favorecen la capacidad 
de la sociedad para crecer y fortalecerse, 
por lo que la universidad tiene gran interés 
y compromiso de vincular las tareas 
universitarias con proyectos impulsados por 
las dependencias de gobierno u organismos 
empresariales en apoyo a la ciudadanía.

Flores Dávila, agradeció a los representantes 
del SAT por la confianza depositada en el 
plantel universitario para el desarrollo de 
acciones conjuntas que se verán reflejadas 
en la implementación de talleres, cursos, 
conferencias y demás actividades de 
capacitación en materia fiscal y de servicios 
electrónicos.

Por su parte, la directora del plantel, Silvia 
Julieta Aguilar Sánchez, expresó que el 
centro será un módulo permanente de 
atención y apoyo en materia de capacitación 
y asesoría en el desarrollo de las actividades 
empresariales y el cumplimiento de los 
compromisos fiscales de los contribuyentes 
ante las nuevas reformas hacendarias y 
financieras.

Asimismo, fortalece un mayor intercambio 
académico colaborando conjuntamente 
con SAT y UA de C, promoviendo una sana 
cultura tributaria para lograr el civismo fiscal 
y a la vez alcanzar un desarrollo profesional 
eficiente de los estudiantes.

La administradora local de Servicios al 
Contribuyente, Silvia González Rosas, 
señaló que con la creación del centro se 
busca fortalecer los conocimientos técnicos 
de los estudiantes, tener un acercamiento 
para transferir información técnica fiscal 
y de manera conjunta coadyuvar en el 
cumplimiento de las obligaciones fiscales.

El Centro de Investigación 
para la Gestión de la 
Innovación y Desarrollo 
Empresarial, tiene como 
objetivo crear un mayor 
intercambio en el ámbito 
de la academia y servicios 
de colaboración entre 
el SAT y la UA de C con 
actividades conjuntas de 
formación académica, 
servicio social, desarrollo 
profesional, asistencia y 
soporte ‘in sittu’, así como 
pláticas y capacitaciones.

Posterior a la firma del 
convenio las autoridades 
inauguraron las 
instalaciones del Centro 
de Investigación para la 
Gestión de la Innovación 
y Desarrollo empresarial 
dentro del Módulo 
Permanente de Atención 
a Contribuyentes SAT- 
FCA.

Unidad Torreón

Firma UA de C 
Convenio con SAT
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El rector Blas José Flores Dávila, tomó protesta a los 
directores del Instituto de Enseñanza Abierta y de la 
Facultad de Odontología de la Unidad Torreón, Heriberto 
Martín Hernández Vélez y Óscar Rodríguez Villareal, 
respectivamente.

Acompañado por la coordinadora de la Unidad Torreón, 
Lorena Argentina Medina Bocanegra, el Rector reconoció 
el trabajo desempeñado por ambos directores durante 
su primer periodo de gestión, y los exhortó a seguir 
trabajando por el cumplimiento de las metas establecidas 
para el crecimiento y desarrollo de la Universidad.

Asimismo, felicitó a la comunidad estudiantil de 
ambos planteles por la madurez y armonía con la que 
participaron en el proceso electoral.

Flores Dávila, reafirmó su compromiso de respaldar 
las acciones que permitan el crecimiento del IDEA y 
de la Facultad de Odontología, a través de proyectos 
académicos y de investigación que incrementen la 
calidad en la educación que ahí se imparte.

Por su parte el director del IDEA, Heriberto Martín 
Hernández Vélez, afirmó que continuará trabajando 
por la calidad educativa centrada en el desarrollo de 
competencias de los estudiantes, para que al egresar 
tengan una actitud constructiva, de alto nivel competitivo 
y una formación integral fundamentada en los valores 
para atender las necesidades de su entorno.

Por otro lado, al tomar protesta como director de la 
Facultad de Odontología en su segundo periodo de 
gestión, Oscar Rodríguez Villarreal, agradeció a la 
comunidad por confiar en su proyecto de trabajo y se 
comprometió a seguir realizando acciones en beneficio 
de los estudiantes.

Unidad Torreón 

Rinden Protesta Directores del 
Instituto de Enseñanza Abierta y 
de la Facultad de Odontología

Para dar a conocer a la comunidad universitaria los 
logros y acciones realizadas durante su gestión, 
Luis Efrén Ríos Vega rindió su tercer informe de 
actividades, durante el evento, el rector Blas José 
Flores Dávila reconoció la labor que han realizado 
para fortalecer y proyectar al plantel en el ámbito 
académico, estatal, nacional e internacional.

Ante el consejo directivo, el Rector afirmó que la 
comunidad académica y estudiantil de la UA de C 
realiza permanentes contribuciones para ampliar las 
fronteras del conocimiento.

Asimismo, señaló que cada uno de los proyectos 
realizados constituye el resultado del esfuerzo, 
entrega y compromiso del equipo de trabajo de la 
Facultad de Jurisprudencia.

Agregó que las metas cumplidas son producto de 
tres factores: el apoyo constante que la UA de C 
recibe del Gobierno de Coahuila, la visión clara y 
precisa que tiene la institución y el compromiso de 
la comunidad universitaria.

Por su parte, el director de la Facultad, Luis Efrén Ríos 
Vega, reafirmó su compromiso con la institución, de 
convertir a Jurisprudencia en un referente nacional en 
el estudio del Derecho, donde se formen los juristas 
que conducirán a buen puerto la transformación que 
el mundo jurídico está experimentando en el país.

Ríos Vega agradeció a la administración central de la 
universidad, a los profesores y a los alumnos; agregó 
que desarrolla un nuevo plan de estudios que se ha 
sintetizado y sistematizado en una serie de acciones 
que permiten formular un planteamiento completo 
sobre la formación de los juristas del siglo XXI.

“A partir de este proyecto estaremos ofreciendo a 
la sociedad la posibilidad de contar con mejores 
abogados, individuos formados con instrumentos 
efectivos para la defensa de los derechos humanos” 
afirmó el director del plantel.

Rinde tercer informe de actividades 
director de la Facultad de Jurisprudencia

Entre las actividades realizadas durante su periodo, destacó la movilidad 
estudiantil, capacitación de la planta docente y la vinculación con instituciones 
nacionales e internacionales.

En el evento se develaron las placas y el reconocimiento de segundo lugar 
nacional obtenido en la competencia de Juicios Orales y Audiencias Preliminares 
por el equipo integrado por José Luis Valdés Rivera, estudiante de maestría y 
asesor del grupo; Paloma Arreola Duarte de octavo semestre; Sandy Carrizales 
Olivares de sexto semestre y Carlos Emmanuel Jaime Castro de décimo semestre.

Se inauguró la cancha de fútbol “Jurisprudencia Siglo XXI”
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más UA de C 

C
on el objetivo de internacionalizar a la UA de C, se ofrece a docentes e investigadores 
la oportunidad de realizar estancias cortas en Instituciones de Educación Superior de 
otros países. Daniel Garza Treviño, coordinador de Relaciones Internacionales, se reunió 
con el Vicerrector de Relaciones Internacionales de la Universidad de León, Dr. José Luis 
Chamosa González y con el director de Programación y Promoción Internacional, Dr. 

Mario Díaz Martínez, para acordar acciones que permitan fortalecer las áreas de oportunidad de cada 
universidad mediante el intercambio mutuo de docentes para la impartición de cátedras, cursos, talleres 
o investigaciones, y así incrementar los indicadores de calidad en educación. A través de dicha reunión 
se logró consolidar acciones para que docentes e investigadores realicen estancias cortas en España. 
Garza Treviño, explicó que se busca promover entre maestros e investigadores el interés por realizar 
estancias de dos a tres semanas en universidades extranjeras, para ampliar la visión sobre los campos 
de estudio e incluso generar nuevos conocimientos con la participación de instituciones de otros 
países. De esta manera se espera que docentes, investigadores y alumnos de la UA de C colaboren 
con universitarios de León para propiciar una construcción académica sólida que contribuya a mejorar 
los niveles de calidad de ambas universidades en materia internacional.

D
entro  del proyecto “Lobos cambiando vidas”, estudiantes 
y docentes de la Escuela de Psicología Unidad Norte 
(EPUN), participaron por tercera ocasión en las actividades 
del programa “Si Queremos Ayudar” en el ejido El 
Huizachal, en el municipio de Candela. Oscar Mario 

Aguilera Rodríguez, director del plantel, acompañado de María Guadalupe 
Silva, coordinadora del área de Servicio Social, y Julia Martha Silva Castillo, 
encargada de prensa de la Coordinación Unidad Norte, en conjunto con 
40 alumnos que llevan a cabo su servicio social, realizaron actividades 
en beneficio de los habitantes de dicha comunidad.  En esta ocasión 
festejaron el día del niño con un emotivo festival, integrado por actividades 
encaminadas al desarrollo de habilidades sociales y atención psicológica 
para los niños, quienes entusiasmados disfrutaron del show de un payaso, 
divertidos juegos, bailes, canciones, entrega de juguetes, bolo, y refrigerio, 
aproximadamente 100 niños fueron beneficiados con estas acciones.

P
ara cumplir su compromiso con la sociedad, 
la UA de C se sumó al desfile “Valores de 
la Democracia”, promovido por el Instituto 
Nacional Electoral (INE). El desfile de carros 
alegóricos fue una invitación para trabajar en 

la formación de la población infantil a través de los valores 
de la democracia. El carro alegórico de la UA de C estuvo 
conformado por las facultades de Odontología, Medicina y 
Trabajo Social; la Escuela de Artes Plásticas y la Coordinación 
de Difusión Cultural.

L
a UA de C cuenta a la fecha con más de 
130 solicitudes de estudiantes de diferentes 
escuelas y facultades interesados en realizar 
intercambios estudiantiles en el extranjero, por 
lo que próximamente se evaluará la posibilidad 

de que la mayoría de quienes aplicaron puedan alcanzar los 
beneficios del programa “Proyecta 100,000” que impulsa 
el Gobierno Federal, que busca incrementar la movilidad 
de estudiantes ofreciendo la oportunidad de adquirir 
competencias globales como el conocimiento y dominio del 
idioma inglés fomentando así su formación continua.

C
omo parte de un compromiso asumido en 
campaña, el rector Blas José Flores Dávila entregó 
a estudiantes de la Facultad de Ingeniería Civil de 
la Unidad Torreón un vehículo para traslados en 
las áreas de práctica. Durante su visita, el Rector 

dijo: “La mejor de las inversiones es brindar las herramientas 
necesarias para que estudiantes y maestros desarrollen su 
quehacer, lo cual permite obtener gratificantes resultados 
como el incremento de los índices de titulación, disminución 
en la deserción, así como el incremento en la presentación del 
Examen EGEL”.
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Para propiciar un campo de investigación y proyección escénica en torno a la interpretación 
musical, el Cuarteto de Guitarras “Da Capo” de la Escuela Superior de Música de la UAdeC, 
como parte del proyecto de los cuerpos académicos ofreció un concierto en el Museo de 
la Revolución.

“Da Capo” está conformado por alumnos de distintos semestres de la Especialidad 
en Guitarra, el cuarteto está integrado por David Cantú Moya de segundo semestre y 
originario de Saltillo Coahuila; Efraín González y originario de Monclova, Coahuila, de 
cuarto semestre; Alberto Gamaliel Alcalá, de cuarto semestre, nació en la ciudad de México, 
Distrito Federal; y Javier Eguía Coronado de sexto semestre, originario de Matehuala, San 
Luis Potosí.

El evento musical se presentó en dos momentos: David Cantú interpretó una melodía de 
Antonio Lauro y Heitor Villa-Lobos; Alberto Gamaliel interpreto Estudio 5 y 13 del guitarrista 
Fernando Sor.

Asimismo, Efraín González de cuarto semestre interpretó a Matteo Carcassi, a Leo Brouwer 
y a Francesco Da Milano y Javier Eguía de sexto semestre, tocó melodías de Francesco 
Spinaccino y Leo Brouwer.

En la segunda parte, interpretaron melodías como ensamble de J. S. Bach, Eythor 
Thorlaksson, Erik Satie, Pablo Napoli, F. Schubert y Javier Farías, tocaron también 
“Tormenta” de Placido González G., alumno de Composición de la ESMUADEC.

La dirección artística del cuarteto se encuentra a cargo del Maestro Eduardo Cantú, 
presidente de la Academia de Guitarra de la institución; el Maestro Francisco Javier Cantú, 
a cargo de la composición y arreglos musicales y el Maestro Oscar Humberto Álvarez en 
documentación y musicología.

Presenta el Cuarteto de Guitarras “Da Capo” 
concierto en el Museo de la Revolución

Cultura

Presenta el Cuarteto de Guitarras “Da Capo” 
concierto en el Museo de la Revolución
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Al contar la Escuela de Ciencias Biológicas 
con los méritos académicos y la certificación 
de organismos internacionales, el 
rector Blas José Flores Dávila, entregó 
la denominación de Facultad a esta 
institución de la Unidad Torreón. 

Durante la ceremonia, el Rector felicitó a 
la directora del plantel María de Lourdes 
Froto Madariaga, a estudiantes y docentes 
por la acreditación del rango de Facultad 
y reconoció el trabajo y el quehacer que 
realiza la comunidad universitaria por 
mejorar la calidad educativa.

Indicó que para la máxima casa de estudios 
la elevación a rango de Facultad es un 
avance significativo en la consolidación 
de su capacidad académica y en su 
compromiso de brindar educación de 
calidad, es el resultado de acciones de 
una comunidad por mejorar y generar 
resultados al elevar los indicadores de 
calidad.

“Ser Facultad significa contar con un plan 
de estudios de calidad, con una oferta de 
posgrado reconocida por su excelencia, 
por una planta docente calificada en el 
desempeño de sus funciones tanto en 
la enseñanza como en la generación del 
conocimiento”, expresó el rector Blas José 
Flores Dávila.

La directora de la Facultad María de 
Lourdes Froto Madariaga, dijo que obtener 
la acreditación es una meta más que 
permite la consolidación de la unidad 
académica, lo cual se ha logrado con la 
tenacidad y trabajo de directivos, docentes 
y alumnos para avanzar en el campo 
profesional con calidad y excelencia para 
brindar una formación integral basada en 
el Nuevo Modelo Educativo.

En el evento María Cristina Cueto Wong, jefa 
del Departamento de Posgrado e Investigación, 

recordó los momentos históricos más 
relevantes para la Facultad, desde sus inicios 

en 1982, hasta la obtención del rango de 
Facultad, siendo un plantel con prestigio gracias 

a los altos niveles de calidad de sus egresados 
y de los servicios educativos que ofrece.

unidad torreón
Eleva Escuela de 

Ciencias Biológicas 
su Rango a Facultad
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Para reconocer a universitarios destacados en los ámbitos académicos y de investigación, el rector Blas 
José Flores Dávila acompañado por la coordinadora de la Unidad Torreón, Lorena Argentina Medina 
Bocanegra y el Senador Braulio Fernández entregaron la Medalla “Braulio Fernández Aguirre”. 

En su mensaje, el Rector agradeció la presencia de la familia Fernández Aguirre en la entrega de 
reconocimientos que lleva el nombre de Don Braulio Fernández Aguirre, coahuilense que siempre lucho 
por el bienestar de la sociedad y por la mejora de la educación en el estado.

“Me honra estar en la entrega de un premio que reconoce la capacidad creativa e innovadora de la 
comunidad universitaria y que es al mismo tiempo un homenaje a un distinguido coahuilense a quienes 
los universitarios recordamos con gratitud y afecto”, expresó Flores Dávila.

Señaló que el premio busca incentivar la generación de proyectos de investigación en las distintas áreas 
del conocimiento; destacó la participación de los alumnos que postularon sus proyectos y los exhortó a 
continuar desarrollando proyectos de investigación para el fortalecimiento de su formación académica.

La Medalla “Braulio Fernández Aguirre”, es un reconocimiento a quienes cumplen con calidad la docencia, 
investigación y difusión de la cultura como quehaceres sustantivos de la Universidad.

El galardón, reconoce a los autores de los mejores protocolos de investigación y de trabajos académicos, 
como un estímulo a maestros y alumnos que en sus actividades escolares dedican una parte al proceso 
aprendizaje-enseñanza a este tipo de tareas que fortalecen la formación integral de los universitarios.

Por su parte, el Senador Braulio Fernández, hijo de Don Braulio Fernández Aguirre, dijo sentirse orgulloso 
por participar en la entrega de reconocimientos a los universitarios destacados a quienes exhortó a 
seguir trabajando para fortalecer y hacer crecer a la Universidad como una institución sobresaliente.

Unidad Torreón

Reconocen a Universitarios con la Medalla 
“Braulio Fernández Aguirre”
El premio busca incentivar la generación de proyectos de investigación 
en las distintas áreas del conocimiento.

salud 
Con el trabajo “Características socio demográficas y hábitos 
de estudio en los estudiantes de enfermería”, obtuvieron el 
reconocimiento Jesús Antonio Alcalá Valenzuela y Erick 
Francisco Martínez Cobos, así como las asesoras Alma Rosa 
Quiroz y Yolanda Iveth Reyes.

social 
Los galardonados fueron: Primer lugar, Liliana López González 
con el trabajo “Cultura de cuidado en adultos mayores”; 
Segundo lugar, Margarita Isabel Valdés Bermúdez con el 
trabajo “La educación sexual y reproductiva de las familias 
rurales en el estado de Coahuila”, ambas bajo el asesoramiento 
de José Manuel Rangel.

económica-administrativa 
Los ganadores con el trabajo “Plan de mercadotecnia exportador 
para abono orgánico lamposta”, fueron Raúl Carrillo Muro 
y José Abraham Rodríguez Álvarez, asesorados por María 
Guadalupe Barrera, Roberto Askins y Yolanda Valenzuela.
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La Coordinación General de Difusión y Patrimonio Cultural 
inauguró la exposición “El ave negra” del Taller de Grabado “El 
Chanate”.

Norberto Treviño, director del Taller agradeció a la UA de C el 
espacio para exponer la obra de 24 artistas plásticos originarios 
de Torreón que integran  esta exposición colectiva compuesta por 
más de 110 piezas de grabado.

En representación del rector Blas José Flores Dávila, la 
subcoordinadora Gabriela Romero Pinto, inauguró la exposición 
y agradeció a los artistas representantes de la exposición, Jesús 
Soto Molina, Naoco Amayali Barrios y Miguel Canseco.

El objetivo del Taller es crear un espacio de capacitación y 
producción de grabado que esté orientado a la calcografía, 
principalmente para la comunidad artística de Torreón Coahuila.

El Taller “El Chanate” inició en el 2001 como parte de los talleres 
artísticos de la Secretaria de Cultura en Torreón, Coahuila. Norberto 
Treviño, director del Taller, impulsó el desarrollo del “Chanate 
móvil” con el fin de ofrecer una oportunidad a niños y jóvenes 
para practicar las técnicas de grabado.

La generación actual de artistas del taller refleja un Torreón 
transformado después de una dura etapa de violencia social, 
donde la expresión gráfica ha ganado fuerza como medio de 
reflexión y participación.

El Taller Chanate ha abierto sus puertas a artistas destacados 
como Gilberto Aceves Navarro, Francisco Castro Leñero, José Fors, 
Lucía Maya; también han expuesto su arte en distintos museos de 
México y se preparan para asistir a la bienal de la Habana, Cuba.

La exposición “Ave Negra” 
está compuesta por 100 piezas 
de 24 artistas coahuilenses.

El Centro Cultural Universitario, ubicado en las calles de 
Aldama y Gral. Cepeda del Centro Histórico invita a la 
comunidad en general a disfrutar de esta gran exposición.

Cultura

Inauguran  la exposición 

“El Ave Negra” 
en el Centro Cultural Universitario
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El Comité de Damas Voluntarias de la UA de C, encabezado por la 
señora Malena González de Flores, llevó a cabo el festejo del Día 
de la Madre. En la Sala de Seminarios “Emilio J. Talamás”, más de 
500 mamás disfrutaron de una tarde amenizada por el Ensamble 
AMEVER conformado por un cantante y un guitarrista integrantes 
de la Asociación para Débiles Visuales e Invidentes, así como de la 
presentación de la Rondalla de la Universidad Autónoma de Coahuila, 
jóvenes talentosos que han obtenido múltiples reconocimientos. 

Malena González de Flores, a nombre del rector Blas José Flores Dávila, 
felicitó a las trabajadoras universitarias de dependencias, escuelas y 
facultades de la Unidad Saltillo, y expresó su reconocimiento a todas 
las mujeres que combinan el trabajo eficiente en la Universidad con el 
importante rol de ser madres y jefas de familia.

Durante el evento las esposas de los 
funcionarios universitarios integrantes del 
Comité hicieron entrega de obsequios a las 
festejadas.
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Para dar a conocer a la comunidad universitaria las acciones realizadas y los logros obtenidos 
durante su primer año de gestión, el director de la Facultad de Ciencias de la Administración, 
Jesús Alberto Montalvo Morales, presentó su informe de actividades ante miembros del 
Consejo Directivo, funcionarios y comunidad estudiantil.

El rector Blas José Flores Dávila, felicitó al director por su compromiso por dar a conocer el 
estado que guardan las áreas de la dependencia educativa.

Flores Dávila, destacó el apoyo del equipo de colaboradores, docentes y del personal que 
hace posible la vida académica y administrativa de la Facultad, y que trabajan para cumplir 
con los objetivos estratégicos contenidos en el Plan de Desarrollo Institucional de la UA de C. 

En este sentido, indicó que existe una correlación entre el quehacer que se desarrolla en la 
FCA y las metas que tiene la UA de C en la calidad de la educación, consolidación de la planta 
docente, la responsabilidad social, vinculación con el entorno y la consolidación de una 
administración eficiente y transparente.

Felicitó a los estudiantes por involucrarse de manera activa en su formación profesional; por 
participar en movilidades internacionales y buscar el dominio de una segunda lengua que los 
convierta en profesionistas competitivos para la dinámica laboral a nivel global.

Durante su informe, Montalvo Morales resaltó los avances  que durante el primer año, ha 
logrado su administración para posicionar al plantel como uno centro educativo de calidad 
preocupado y ocupado en las necesidades del alumnado.

Señaló, que los esfuerzos se enfocan en la preparación de los estudiantes a través de la 
participación en congresos, cursos y diplomados locales y nacionales que les permita ampliar 
la visión de la profesión, así como en la capacitación y actualización de la planta docente en 
nuevas formas de enseñanza y en la generación de conocimientos.

Gracias a estos esfuerzos, se han obtenido resultados como el incremento en la presentación 
del Examen General de Egreso de Licenciatura EGEL, el cual en 2014 fue presentado por 36 
alumnos de la licenciatura de Administración de Empresas y cinco de la carrera de Contaduría, 
cifra que incrementó en 2015 con 35 alumnos de Administración y 63 de Contaduría.

La FCA ha tenido presencia en concursos regionales como 
la Expo Nacional Emprendedora y el Maratón Académico de 
Conocimientos, en los que los estudiantes que participaron, 
lograron pasar a la siguiente etapa nacional como los mejores 
estudiantes de Contaduría y Administración.

Unidad Saltillo

rinde primer Informe 

director de la facultad de 

Ciencias de la Administración
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Más AccIOnEs DE 
IntERnAcIOnAlIzAcIón 
En lA UA DE c

Mario Díaz Martínez, director 
de Programación y Promoción 
Internacional de la Universidad 

de León, explicó que cuando un 
alumno extranjero se inscribe 
en la universidad, se le brinda 

un acompañamiento durante su 
estancia, facilitando el proceso de 

adaptación.

Con el objetivo de promover entre los universitarios la movilidad internacional, 
la Coordinación de Relaciones Internacionales de la UA de C y la Universidad 
de León, España, ofrecieron una plática a estudiantes de la Unidad Saltillo.

En el Aula Milenio de la Facultad de Ingeniería de Ciudad Universitaria en 
Arteaga, el Vicerrector de Relaciones Internacionales de la Universidad de León, 
Dr. José Luis Chamosa González y el director de Programación y Promoción 
Internacional, Dr. Mario Díaz Martínez, presentaron a la Universidad de León 
como una Institución de Educación Superior inmersa en la dinámica global.

Daniel Garza Treviño, coordinador de Relaciones Internacionales de la UAdeC, 
expresó que es prioridad para la actual administración que los estudiantes 
participen en la dinámica de la internacionalización, lo que los posicionará en un 
nivel superior ante los empleadores.

Además, les permitirá ampliar sus conocimientos y aprender de modelos 
educativos, teorías y prácticas distintas a las realizadas en la Universidad, 
garantizando su crecimiento profesional y personal, lo cual contribuye a la 
formación integral de ciudadanos comprometidos con atender las necesidades 
sociales a nivel mundial.

Por su parte, el vicerrector José Luis Chamosa González, expresó que el 
intercambio internacional permite conocer aspectos académicos, culturales, 
deportivos y de la vida diaria de un país distinto, lo que fortalece la formación de 
los universitarios.

Asimismo, destacó que una de las ventajas de las estadías internacionales es que 
genera experiencias académicas que permiten realizar una comparación entre 
los sistemas educativos en México y Europa, y así conocer el nivel de la calidad 
educativa de las instituciones.
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Para brindar a los estudiantes una formación integral, la Facultad de Ciencias 
Físico-Matemáticas llevó a cabo el XXII Festival de la Ciencia y la Tecnología 
en el Auditorio “Jesús Ochoa Ruesga”, en la Unidad Camporredondo.

El rector Blas José Flores Dávila expresó que para la UA de C es de suma 
importancia la realización de eventos académicos que potencialicen el 
desarrollo de los alumnos con conocimientos, habilidades y capacidades 
que eleven su nivel de preparación.

Agregó que, a través de las conferencias y talleres, que diversifican 
y enriquecen la formación que se imparte en las aulas, se logra una 
formación integral de los universitarios, así como la creación de vínculos 
con académicos de otras casas de estudios.

Flores Dávila, señaló que el Festival de la Ciencia y la Tecnología promueve 
conocimiento e innovación; felicitó al director Julio Saucedo Zul, por 
realizar acciones que proyectan a la Facultad y que se ven reflejadas en el 
incremento de la matrícula.

“Más allá de formar profesionistas calificados en el desempeño de 
puestos laborales específicos, la misión de la Universidad es forjar capital 
científico que incremente las capacidades para incursionar exitosamente 
en la sociedad de la información y el conocimiento”, puntualizó el Rector.

Por su parte, Fernando Brambilla Paz, director de la Asociación Mexicana 
de Innovación Tecnológica (AMITE) y secretario de Innovación Tecnológica 
de la Universidad Nacional Autónoma de México, felicitó a la UA de C y 
a la Facultad de Matemáticas por promover el estudio de la ciencia y la 
tecnología.

XXII Festival de la Ciencia y la 
Tecnología en la Facultad de 
Ciencias Físico-Matemáticas

En el Festival se contó con la participación de 
conferencistas de asociaciones, centros de 
investigación y universidades como el AMITE 
y la UNAM, entre otras, quienes abordaron 
temas como Modelación y Simulación, 
Nanomateriales y Álgebra.
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En el marco de la celebración del Día del 
Estudiante, el rector Blas José Flores Dávila, 
convivió con deportistas destacados e 
integrantes de sociedades de alumnos de 
distintas Escuelas y Facultades.

Manifestó el orgullo de contar con estudiantes 
talentosos que han destacado en el ámbito 
deportivo, cultural y de liderazgo, posicionando 
a la máxima casa de estudios en eventos 
regionales, nacionales e internacionales.

Felicitó a los atletas que participaron en la 
Universiada Nacional 2015 y obtuvieron un 
lugar en el medallero; reconoció a los Lobos 
de la liga mayor de Fútbol Americano por  el 
campeonato, así como el logro de obtener el 
Premio Estatal del Deporte.

Expresó su reconocimiento a los entrenadores. 
Quienes, dijo: día a día trabajan con los 
universitarios para formarlos como los mejores 
en cada una de las disciplinas contribuyendo 
de manera importante a la formación integral 
de los mismos.Se
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Asimismo, indicó que la Universidad 
trabaja en la formación de líderes con 
valores e iniciativa, por lo que exhortó a los 
integrantes de las distintas sociedades de 
alumnos a continuar con las acciones en 
beneficio de la comunidad estudiantil, en 
los rubros académico, cultural y deportivo 
que enaltecen el nombre de la institución.

Por su parte, Mario Mancillas Trujillo, 
coordinador General del Deporte, 
expresó que gracias a la disciplina, 
dedicación y esfuerzo de los estudiantes 
y los entrenadores, el área deportiva 
de la UA de C se fortalece cada día, lo 
que permite continuar con la formación 
integral de ciudadanos y profesionistas 
comprometidos.

Para Katia Alvarado Guerrero, estudiante 
de la Unidad Torreón y ganadora de la 
medalla de oro en la disciplina de Tae 
Kwon Do en la Universiada Nacional 
2015, representar a la Universidad en una 
justa deportiva tan importante como lo 

es la Universiada Internacional en Corea 
representa un gran orgullo que sólo 
algunos tienen el privilegio de hacerlo.

Gracias al desempeño de Iván González 
Tobías en la disciplina de Tiro con Arco 
durante la Universiada Nacional, con su 
medalla de oro, representará a la UA de C 
también en la Universiada Internacional. 
“Es una gran responsabilidad representar 
a una institución tan importante como la 
UA de C”, indicó.

Isaac Rivera Lara, miembro de la sociedad 
de alumnos “Juan Antonio de la Fuente” 
del Ateneo Fuente, reconoció la calidad 
educativa de las escuelas y facultades 
que han formado a profesionales 
destacados a nivel nacional, así como 
el compromiso de las autoridades para 
brindarles a los estudiantes la mejor 
educación y formación como ciudadanos 
de bien.
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Con el objetivo de mostrar un panorama acerca de las tendencias globales que 
impactan en la formación profesional de los estudiantes de enfermería, más de 
500 participantes convocados por la Facultad de Enfermería “Dr. Santiago Valdés 
Galindo” participaron en el primer Congreso Iberoamericano de Enfermería “La 
profesionalización de la Enfermería”.

El rector Blas José Flores Dávila, inauguró el evento académico realizado en 
la Sala de Seminarios “Emilio J. Talamás”, Unidad Camporredondo en donde 
durante dos días docentes, estudiantes y profesionistas de distintos países y 
estados del país, trabajaron en  los ejes temáticos: Tendencias en la Formación 
Profesional de Enfermería de un Mundo Globalizado; Respuestas Sociales de 
la Universidad Ante las Necesidades Educativas de Formación de Recursos 
Humanos de Enfermería; Indicadores Internacionales para la Evaluación 
Curricular de Enfermería; Retos y Expectativas en la Formación Profesional de 
Enfermería Frente a la Globalización; así como un apartado de trabajos libres.

En su mensaje, el Rector, mencionó que este congreso iberoamericano fortalece 
el quehacer académico de la Facultad de Enfermería, ya que constituye un espacio 
de apertura que promueve la retroalimentación de especialistas internacionales.

Abrir las fronteras para incursionar en el ámbito global es uno de los objetivos 
que la universidad mantiene como prioridad, pues así lo exige la dinámica 
educativa actual, afirmó el Rector.

Exhortó a los estudiantes a estar preparados para incorporarse al ámbito laboral 
internacionalizado, meta que se alcanza mediante el apoyo y orientación que los 
centros de estudio pueden brindar.

En representación del gobernador de Coahuila, Rubén Moreira Valdez, el 
secretario de la Juventud, Carlos García Vega, mencionó que el gobierno del 
estado se suma al apoyo para que exista una modificación normativa que pueda 
fortalecer la preparación de los jóvenes que estudian enfermería.

Por su parte, el director de la Facultad de Enfermería, Raúl Adrián Castillo 
Vargas mencionó que el Congreso es un esfuerzo de varias etapas, para brindar 
a los estudiantes las condiciones óptimas, instalaciones adecuadas, programas 
acreditados y de vanguardia, así como la formación de docentes certificados.

Afirmó que para orientar la profesionalización de enfermería debe existir la 
creación de un proyecto legislativo que reconozca el grado académico, que 
exista la oportunidad de convertirse en Ley y repercuta en el reconocimiento 
laboral, además del grado académico de Licenciatura y/o Maestría, para lograr 
que todas las instituciones de salud, públicas y privadas, se apeguen a los 
lineamientos para la contratación del personal y finalmente el reconocimiento 
económico al esfuerzo del profesional que se prepara para salir a un mercado 
laboral competitivo.

AsIsTEn EsTUdIAnTEs 
Al prImEr ConGrEso 
IbEroAmErICAno dE 
EnfErmEríA
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Todos los sueños se harán realidad; 
José el Soñador

El montaje que tuvo nueve meses de preparación, 
nos muestra que, “Cualquier sueño es posible ante 
cualquier adversidad”.

El espectáculo, que mezcló la actuación, el canto 
y baile, tuvo como protagonista a David Fraustro 
Briones, estudiante de la Facultad de Químicas; 
asimismo el espectáculo contó con la participación 
de Esmeralda Coronado, Navid Rodríguez, Adriana 
Morales y Sofía Ordoñez, que fungieron como 
narradores de la historia.

Cantantes, bailarines y músicos de la UA de C 
mostraron su talento en el musical de Andrew 
Lloyd Webber “José el Soñador”, la historia 
bíblica de José, un joven de 17 años que logró 
cumplir sus sueños y objetivos.

El Teatro de la Ciudad “Fernando Soler” 
fue el escenario en donde padres, amigos, 
compañeros y público en general acudieron 
a disfrutar de un espectáculo de gran calidad 
integrado por más de 30 alumnos de las 
escuelas de Psicología, Música, Artes Plásticas, 
Arquitectura, Comunicación, Odontología y 
preparatorias de la UA de C.
 
La dirección general del musical estuvo a 
cargo de César Alonso Valdés, quien ha 
participado como actor y/o director en distintas 
producciones de teatro musical y de cine. La 
producción estuvo a cargo de Leticia Rodarte 
Rangel, directora de montajes como “Amor 
sin Barreras”, “Qué Plantón!”, “El Rey León”, 
“Fama”, entre otros.

La música que interpretaron los jóvenes es 
original de Andrew Lloyd Webber, compositor 
británico, y de Tim Rice, autor de las letras 
musicales. La orquesta estuvo a cargo de 
Jesús Posada.

La puesta en escena contó con un amplio 
despliegue en producción, escenografía y 
vestuario; 70 artistas, entre músicos, actores, 
bailarines y staff. 
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La semana pasada recibí una invitación 
para asistir a la presentación del 
nuevo libro de Jorge G. Castañeda, 
Amarres perros. Sin duda confirmé 
mi asistencia. Siempre es interesante 
escuchar las opiniones de personajes 
polémicos sobre acontecimientos 
socio-políticos tanto pasados como 
actuales. Desde mi escaso conocimiento 
de los planteamientos y posiciones de 
Castañeda, a quien he leído en diferentes 
ocasiones en las revistas Nexos y 
Proceso creo que es un escritor llana y 
tajantemente que debe leerse. Muchas 
de sus ideas ponen el dedo en la llaga. 
Hacen saltar por los aires el diletantismo 
moralizante. Exhibe una mente profana 
que a muchos disgusta, incomoda y los 
saca de su zona de confort.

Su libro es una especie de travesía por 
la historia política reciente de nuestro 
país, desde luego a través de la mirada 
profana del autor. También nos presenta 
rasgos de las luchas guerrilleras 
latinoamericanas y de los procesos 
socio-políticos e ideológicos de esos 
países. Estas visiones que condujeron 
su participación en esos procesos de 
ninguna manera son propias de una 
mentalidad romántica. Más bien su 
acercamiento a lo cotidiano a través de 
una mirada dialéctica le permite develar 
el misterio que hay atrás de esos 
acontecimientos. Su posición ecléctica 
o como él mismo caracteriza su 
quehacer: “…pragmático, democrático 
y caliente”, lo ha llevado a ser en la 
práctica un agente polémico.

La formación que recibió producto de 
las diferentes circunstancias que a lo 

largo de su vida ha experimentado, creo 
que le da el soporte para esa forma de 
actuar, en la que también como él lo 
dice: “Mi problema siempre ha sido el 
timing: me equivoco en el momento 
de tener razón”. Castañeda nació en la 
ciudad de México. Inició su primaria en 
el Distrito Federal y al segundo año ya 
estaba escrito en una escuela en Estados 
Unidos. De ahí pasó a una escuela en el 
Cairo y a los doce años vuelve a México. 
Antes de regresar recorrió en coche con 
su papá y su hermano parte de Europa. 
Después de estudiar la preparatoria 
en la capital del país, se trasladó a la 
Universidad de Princeton en Estados 
Unidos donde obtuvo la licenciatura en 
sólo dos años presenciales.

Esta experiencia con el tiempo lo llevó 
a proponer “la necesidad de crear 
un sistema de educación superior 
apropiado, es decir, que no imponga 
sino que facilite la proposición de 
encrucijadas decisivas”. Que también 
lo expresa de la siguiente manera: 
“Debemos modificar la estructura de 
la educación superior para cercenar el 
cordón umbilical que une las prepas 
con las licenciaturas, y debemos 
posponer por lo menos durante dos 
años adicionales la selección de una 
carrera, de una profesión, de un camino 
en la vida”.

Continuó su formación académica en 
París, Francia. Estudió el doctorado en 
Historia Económica en la Universidad de 
París. Ahí se relacionó con los discípulos 
de Louis Althusser de la École Normale 
Supérieure, a quién le reconoce que lo 
“enseñó a pensar con rigor, valentía 

política y claridad”, buscando “ser a la 
vez marxista, disidente de la ortodoxia 
comunista y aspirante a una visión 
cosmopolita del mundo, de la lucha de 
clases y de la vida”.

También su experiencia producto de 
los viajes que ha realizado, de sus 
recorridos por el mundo le han dejado 
un sinnúmero de vivencias y relaciones 
que le permiten confrontar la realidad 
de nuestro país. Sus conclusiones 
sobre diferentes temas siguen siendo 
polémicas, causan escozor. Por 
ejemplo, su idea de que no basta con 
cambiar al inquilino de Los Pinos para 
transformar la realidad de México, sino 
cambiar la casa, no es compartida por 
muchos miembros de la clase política 
mexicana. Pero una cosa sigue siendo 
cierta, la alternancia cambió al inquilino. 
El régimen de partido hegemónico de 
estado pasó a un régimen de pluralidad 
política, pero las reglas del juego siguen 
siendo las mismas. Seguimos usando 
las viejas reglas políticas en las nuevas 
circunstancias del país, ésto reproduce 
quiérase o no, los viejos vicios.

Como dice Castañeda “…en nuestro 
país la gente no suele contar por escrito 
los pormenores de su existencia”, por 
ello como también él lo señala en este 
libro “…representa una pequeña ruptura 
con la tradición mexicana de callar todo 
o de pagarle a otros para que hablen”. 
Por eso hay que comprar Amarres 
perros, para conversar y disentir con 
Castañeda. Ya que no hay mal que por 
bien no venga.

Por: Salvador Hernández Vélez
jshv0851@gmail.com 
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Alimentación 
saludable con 
ayuda del 
smartphone

para conocer las actitudes de las mujeres saltillenses 
y regiomontanas hacia el uso de nuevas tecnologías 
que les permitan tomar mejores decisiones al 
momento de elegir un platillo para ellas y para sus 
hijos.
Para llevar a cabo el estudio se diseñaron un menú 
y una manteleta, los cuales incluyen un código 
QR (quick response) que al ser escaneado con un 
Smartphone despliega información nutrimental y 
contenido calórico de distintos alimentos. A cada 
participante se le pidió estudiar la información 
desplegada y externar su opinión sobre la misma.

Resulta interesante descubrir, que sobre todo, son 
las mujeres con hijos menores a los seis años, las 
más interesadas en utilizar apps en sus teléfonos 
para escanear códigos y tener acceso a información 
detallada, que les permita conocer el contenido 
calórico y los nutrientes que aportan los alimentos 
ofertados en los restaurantes. Las mujeres con 
hijos más grandes, sostienen que los chicos toman 
sus propias decisiones al momento de seleccionar 
los alimentos y que además ya “tienen los hábitos 
formados”.

El estudio nos permitió identificar a tres segmentos de 
mercado: 1) Mamás orientadas a la salud; que evitan 
los conservadores y saborizantes artificiales con el fin 
de cuidar el bienestar de sus pequeños. A ellas les 
interesa conocer de forma detallada los ingredientes 
de cada platillo, e identificar sí este contiene gluten, 
soya o algún otro ingrediente que pudiera provocar 
alergias a sus hijos. 2) Mamás orientadas a las 
calorías; son mujeres que cuidan su figura y buscan 
evitar que sus hijos sean obesos. Para ellas, la 
información ideal debe alertarlas sobre el número de 
calorías del platillo, el contenido de grasas y azúcares. 
3) Mamás hedonistas. Para quienes la salida a comer a 
un restaurant representa un momento placentero y no 
están interesadas en recibir información nutrimental 
de ningún tipo. Su objetivo es pasarla bien y tener 
disponible un menú que agrade a sus hijos. Quizás 
utilizarían la aplicación para descargar un video 
con verduras y frutas cantarinas, y así mantener 
entretenidos a sus hijos.

Si bien, existe un interés por conocer la información 
nutrimental, una de las principales limitantes 
externada por las participantes es la disponibilidad 
de internet gratuito en los restaurantes y puntos de 
venta de alimentos preparados para poder utilizar la 
aplicación y accesar los datos. Para otras participantes, 
el principal obstáculo para utilizar la tecnología es la 
forma de presentar la información: ¿cuántos gramos 
de sodio son demasiados?, ¿un niño pequeño debe 
consumir las mismas porciones de frutas y verduras 
que un adulto? Algunas participantes sugieren 
emplear mejor símbolos tipo semáforo, donde el color 
rojo alerta sobre un alimento alto en grasa y azúcar; y 
un símbolo verde identifica a un alimento saludable.

Con esta investigación se demuestra que existe un 
interés por parte de las madres de familia de contar 
con información fácil de entender y accesible en 
el punto de compra y consumo para poder elegir 
alimentos de manera más informada. Los dueños y 
gerentes de los restaurants tienen un reto importante 
en sus manos: ofrecer un menú que no sólo resulte 
atractivo en sabor y precio, sino que además sea 
saludable y balanceado; y brindar a los comensales 
información oportuna y veraz para facilitar su proceso 
de toma de decisiones.
Y en caso de que un restaurant decida utilizar 
tecnología como el Smartphone y sus aplicaciones 
para desplegar la información nutrimental para 
sus comensales, es importante considerar también 
algunos aspectos técnicos, de tal forma que la 
aplicación sea fácil de usar, divertida, útil y que brinde 
herramientas apropiadas para que el usuario tome 
decisiones certeras al elegir sus alimentos (Okumus 
y Bilgihan, 2014).

Healty
Food
App

start

Revisas tu correo, actualizas el Facebook, 
te tomas una selfie saliendo del gym, 
organizas una fiesta a través del Whatsapp 
y eliges un menú saludable para tus hijos 
cuando los llevas a comer…. ¿un menú 
saludable?, ¿en tu teléfono? Sí. Hoy en 
día los Smartphone sirven para algo más 
que hacer llamadas. De hecho, quizás tú 
ya ni siquiera lo usas para hablar pero sí 
para mantenerte en contacto con amigos 
y familiares a través de un sinnúmero de 
aplicaciones (apps) y redes sociales que 
llevas a todas partes en la palma de tu mano.

Las opciones alimenticias hoy en día son 
muchas, pero no todas son sanas. Y dada 
la creciente preocupación por combatir 
la obesidad infantil cada vez son más los 
padres de familia que buscan apoyo y 
herramientas para tomar mejores decisiones 
al momento de elegir alimentos para ellos, 
y sobre todo para sus hijos. 

Leer las etiquetas nutrimentales no siempre 
es sencillo. Determinar si las opciones 
del menú en un restaurant proporcionan 
un balance nutrimental tampoco es fácil. 
Por ello, y considerando que una de cada 
tres familias mexicanas come fuera de 
casa al menos una vez por semana (Ipsos, 
2005); y que 6 de cada 10 personas que 
comen en restaurantes quisieran ver 
información nutrimental en los menús de su 
establecimiento preferido (Nielsen, 2012) 
decidimos realizar un estudio cualitativo 

Referencias:

Ipsos (2005). Fast food nations. Recuperado de 

Nielsen (2012). Battle of the Bulge & Nutrition Labels Healthy Eating Trends 
around the World 

Okumus, B., & Bilgihan, A. (2014). Proposing a model to test smartphone 
users’ intention to use smart applications when ordering food in 
restaurants. Journal of Hospitality and Tourism Technology, 5(1), 31-49.
Peña, A. D. L., & Castaño, R. (2014). Healthy choices with the aid of 
technology. International Journal of the Built Environment and Asset 
Management, 1(3), 252-267.

Dra. Alicia De la Peña De León
Facultad de Mercadotecnia
mktgheraldo@yahoo.com.mx



JUNIO 2015GACETA

Educación 
y cultura 

vial 
Por Marcelo lara

L
a educación vial está definida como el conjunto 
de acciones encaminadas a enseñar el buen 
uso de las vías públicas y de traslado terrestre, 
marítimo y aéreo, además incluye los hábitos 

y prácticas que tienen como finalidad la protección 
y cuidado de los individuos en la vía pública.  Los 
accidentes de tránsito son una de las mayores 
causas de mortalidad en la región de América Latina; 
en específico cada año, 15 mil mexicanos mueren y 
400 mil son lesionados en accidentes de tránsito. 
La reducción significativa de riesgo y severidad 
referente a este tema solo se puede lograr a través de 
una gestión de seguridad vial sistemática, informada 
e inteligente; en pocas palabras: educación vial. 

Siendo responsables el gobierno y la sociedad en la 
definición de las acciones necesarias para prevenir, 
promover y concientizar sobre la cultura vial 
ciudadana y la correcta aplicación de un reglamento 
de tránsito acorde a las necesidades geográficas en 
nuestro país.

Un servidor define la Cultura Vial como el conjunto 
de reglas para la protección de la integridad de 
todas las personas que usan las calles, caminos 
y carreteras de México, sin importar el medio que 
elijan para desplazarse. Peatones, conductores 
particulares motociclistas, ciclistas, conductores 
del servicio público y de alquiler son algunos de 
los obligados a seguir las mínimas reglas viales 
en una comunidad. Los gobiernos tienen la tarea y 
obligación de crear vías en las que quepamos todos 
desde los más hábiles para manejar, o los más 
ágiles para correr; así como los más vulnerables, 
facilitado la convivencia cotidiana vial. La seguridad 
vial tiene que ganar espacio en las agendas públicas 
de nuestros gobernantes.

Se requiere hacer y tomar conciencia sobre la 
responsabilidad que se tiene cuando se utiliza una 
vía pública de traslado utilizando diferentes medios 
de trasporte, además la solución a los diversos 
problemas viales requiere de corresponsabilidad 

y de ser parte de la solución. El desarrollo de las 
comunidades tiene muy en claro  la necesidad de 
asumir comportamientos correctos en la vía y cómo 
los comportamientos incorrectos implican riesgo 
y peligro para sí mismos y los demás. “Si yo soy 
el problema, también puedo ser la solución”. La 
educación vial debería ir encaminada al  desarrollo 
de criterios éticos y sociales centrados en la 
convivencia vial diaria. La gente reconoce que la 
vigilancia y el cumplimiento de las normas es 
fundamental así como una sanción rigurosa acorde 
a la gravedad de la falta.

Si no se aborda con seriedad este tema y se adoptan 
medidas más enérgicas, la tasa de mortalidad 
por accidentes de tránsito a nivel mundial podría 
incrementarse en un 80 por ciento en la próxima 
década, según el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID). Además aporta otro dato muy duro, pues 
afirma que las víctimas mortales por accidente 
de tránsito en América Latina y el Caribe son casi 
el doble del promedio mundial, que asciende a 
17 muertes por cada 100 mil ciudadanos. Si las 
tendencias actuales continúan, las muertes podrían 
ascender a 31 por 100 mil ciudadanos para el año 
2020.

El peatón tiene que comprender y asumir su 
responsabilidad como actor vial, el conductor por 
su parte debe respetar a aquél. Aprender conceptos 
como vialidad, señalización, normas y reglamentos 
viales nos hará elevar nuestra cultura y educación 
vial. Además hoy día tenemos la ayuda de campañas 
en los medios, noticias sobre choques, controles 
y sanciones así como denuncias cuando las 
autoridades incumplen las normas, entre muchos 
otras cosas. Tal vez no lo suficiente, pero al menos 
están. Por último lo invito a esta reflexión ¿Cuándo 
fue la última vez que tuvo un comportamiento 
peligroso como conductor o peatón que hubiera 
podido ponerlo en peligro a usted o a otras personas 
en la vía pública?



GACETA JUNIO 2015

El pasado viernes 8 de mayo 
se llevó a cabo el Encuentro 
de Responsables de Extensión 
Universitaria y Servicio Social. 
Entre las actividades de apertura, 
la conferencia magistral estuvo 
a cargo del Pbro. Pedro Pantoja 
Arreola. El padre Pantoja se ha 
caracterizado siempre por poseer 
una crítica conciencia social ante la 
realidad.

Desde esa perspectiva dictó la 
conferencia que se centró en la idea 
de un servicio social universitario en 
un país de víctimas y victimarios. El 
servicio social universitario no puede 
seguir siendo un mero trámite para 
titularse, ni tampoco una actividad 
de escritorio. El servicio social debe 
ser revolucionario, señaló el Padre.

Un servicio social revolucionario 
no quiere decir que busque una 
revuelta armada, o que pretenda 
ingenuamente tomar el poder, 
al modo de las revoluciones 
guerrilleras de la época de la guerra 
fría.

Un servicio social revolucionario 
significa que el universitario no 
puede ni debe ser conformista. 
El universitario, por definición, es 
alguien decidido a transformar 
su entorno. Si el entorno de los 

universitarios coahuilenses de este 
siglo XXI es un entorno marcado 
por la pobreza, por la violencia, por 
la falta de oportunidades que la 
sociedad de mercado cancela, es en 
ese entorno donde el universitario 
ha de volcar su creatividad para 
transformar el mundo y proyectar 
un futuro mejor.

Vivimos en un estado y un país 
de víctimas y victimarios, señaló el 
padre Pantoja en su conferencia. Y 
el universitario ha de ser consciente 
que el servicio social que tiene que 
realizar lo va a realizar en medio 
de personas que viven en estas 
condiciones. Más aún, él mismo 
puede ser uno de ellos.

Esta situación exige que la memoria 
histórica no se pierda, al contrario, 
es desde la memoria de las víctimas 
desde donde tiene que considerar 
su ser y quehacer universitario.

El servicio social universitario, 
ahondando en las pistas que 
arrojó la conferencia, requiere 
ser experimentado desde el 
encuentro con el pobre más allá 
de la visión ingenua o empirista 
que lo considera como un caso 
particular, no estructural, que 
demanda simplemente limosna o 
beneficencia.

UN SERVICIO SOCIAL 
REVOLUCIONARIO
Por: Gabriel Ignacio Verduzco Argüelles

El servicio a los empobrecidos 
por el sistema descubre al pobre 
como un fenómeno colectivo, 
conflictivo y alternativo. Dicho 
servicio se vive, en primer lugar, 
como una ruptura con el modo de 
pensar de las clases dominantes 
que solemos tener introyectado 
en nosotros mismos. Se trata 
de un desclasamiento, de un 
despojamiento difícil. Esto nos 
exige dicho servicio a todos, 
incluso a los que han nacido en 
el mundo de los pobres, pues no 
por eso están libres de la forma 
de pensar de los poderosos.

Un servicio social universitario 
y realmente comprometido 
con la sociedad que sostiene 
a la universidad pública 
nos exige despojarnos de 
la vieja mentalidad, analizar 
permanentemente la realidad, 
identificarnos más y más con 
las víctimas de un sistema 
socioeconómico homicida y 
deshumanizante, ser fuertes en 
la lucha diaria para soportar la 
adversidad.

En un primer momento son 
frecuentes las actitudes 
paternalistas, acríticas, o quizá 
románticas. El contacto directo 
con la realidad cruda, el análisis 

permanente, el aprendizaje de 
la práctica, las decepciones de 
la realidad, la encarnación en el 
mundo cultural del pueblo para 
quienes no han nacido en él, 
el descubrimiento de la fuerza 
de los pobres y del carácter 
no imprescindible de nuestra 
aportación, la superación de la 
diferencia entre “nosotros” y 
“ellos” son etapas del camino de 
un servicio social universitario y 
comprometido.

Finalmente, el padre Pedro cerró 
la conferencia con la expresión: 
“El servicio social universitario 
no debe ni puede ser una 
payasada”. Y refirió a la parábola 
del payaso de Kierkegaard, en 
ella se cuenta, que en Dinamarca 
un circo fue presa de las llamas, 
entonces, el director del circo 
mandó a un payaso, que ya 
estaba listo para actuar a la 
aldea vecina para pedir auxilio, 
ya que había peligro de que las 
llamas llegasen hasta la aldea, 
arrasando a su paso los campos 
secos y toda la cosecha. El 
payaso corrió a la aldea y pidió 
a los vecinos que fueran lo más 
rápido posible hacia el circo 
que se estaba quemando para 
ayudar a apagar el fuego.

Pero los vecinos creyeron que 
se trataba de un magnífico truco 
para que asistiesen los más 
posibles a la función; aplaudían 
y hasta lloraban de risa. Pero al 
payaso le daban más ganas de 
llorar que de reír; en vano trató de 
persuadirlos y de explicarles que 
no se trataba de un truco ni de 
una broma, que la cosa iba muy 
en serio y que el circo se estaba 
quemando de verdad. Cuanto 
más suplicaba, más se reía la 
gente, pues los aldeanos creían 
que estaba haciendo su papel 
de maravilla, hasta que por fin 
las llamas llegaron a la aldea. Y 
claro, la ayuda llegó demasiado 
tarde y tanto el circo como la 
aldea fueron pasto de las llamas.

Así nos puede pasar, acabar en 
medio de la hilaridad general 
de juerguistas despreocupados 
que piensan que todo, al final, no 
pasa de ser una mera diversión y 
descubrir demasiado tarde, que 
la sociedad donde el universitario 
va a incorporarse nunca ha sido 
lo que él pensaba.
Estamos a tiempo.
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En el segundo año de administración rectoral de Blas José Flores Dávila, la 
Universidad Autónoma de Coahuila reafirma su compromiso con el desarrollo 
económico y social de Coahuila, al asegurar un perfil de profesionistas 
competentes, íntegros y solidarios que favorezcan en la calidad de vida de sus 
comunidades.

Actualmente la UA de C brinda una formación integral a más 34 mil 690 
estudiantes, en los niveles de educación media superior, superior y posgrado, 
con 57 Escuelas, Institutos y Facultades ubicados en 13 municipios del estado 
de Coahuila de Zaragoza.

En concordancia con el Plan de Desarrollo Institucional, se destacan cuatro ejes 
fundamentales: Calidad de la Educación, Consolidación de la Planta Docente, 
Responsabilidad Social/Vinculación con el Entorno y Administración Eficiente y 
Transparente.

OFERTA EDUCATIVA RECONOCIDA POR SU 
CALIDAD

Seis de los doce bachilleratos escolarizados de la UA de C ya forman parte 
del Sistema Nacional de Bachillerato, otros cuatro planteles han iniciado el 
proceso para ser incorporados al sistema 4 mil 866 estudiantes -equivalente al 
61.6 por ciento del total de la matrícula escolarizada- son atendidos en planteles 
evaluados por el Consejo para la Evaluación de la Educación del tipo Medio 
Superior.

En licenciatura el 97 por ciento de la matrícula cuenta con programas educativos 
reconocidos por su calidad, de acuerdo a los dictámenes de los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y/o de 
los organismos pertenecientes al Consejo para la Acreditación de la Educación 
Superior (COPAES).

El Examen General para el Egreso de la Licenciatura (EGEL) como otro 
instrumento de evaluación de la calidad educativa, ha permitido que en el 
último año, seis estudiantes recibieran el premio CENEVAL al Desempeño de 
Excelencia por sus sobresalientes resultados. 

Educación Pertinente, Diversificada y Flexible
En el bachillerato, la licenciatura y hasta el posgrado, se refuerza el idioma inglés 
a través de diversas estrategias: en bachillerato se trabaja para alcanzar el nivel 
A1 de acuerdo a las categorías del marco común europeo; en licenciatura, los 
estudiantes de nuevo ingreso son evaluados y ubicados según los resultados 
del examen English Language Assessment System for Hispanics (ELASH) para 
alcanzar los cinco niveles que les permitan tomar materias en ingles a partir del 
sexto o séptimo semestre.

Acceso y Permanencia en Condiciones de Equidad
En la preocupación inmediata de favorecer el ingreso y la permanencia de los 
jóvenes en la Universidad, se ha priorizado el crecimiento de la matrícula con 
un acceso equitativo, al ofrecer más y mejores opciones de apoyo a estudiantes 
de bajos recursos, así como alternativas para cursar contenidos programáticos 
mediante las tecnologías de información y comunicación. 

Se otorgaron facilidades de pago para cubrir la inscripción a 9 mil 762 estudiantes.
La movilidad estudiantil permitió que este año 441 estudiantes cursaran 
semestres en Instituciones de Educación Superior nacionales o extranjeras, 
para adentrarse en alternativas pedagógicas y didácticas diferentes, realizaron 
talleres o participaron en proyectos de investigación en favor de su formación 
académica y profesional.

CONSOLIDACION, FORMACIÓN Y 
CAPACITACIÓN DE LA PLANTA DOCENTE

Como parte de la estrategia para fortalecer los programas educativos, en el último 
año se ha incrementado la planta docente del nivel superior a 80 profesores 
de Tiempo Completo, en tanto 105 docentes fueron recategorizados al cumplir 
de modo eficiente y equilibrado sus funciones. Son mil nueve profesores de la 
planta docente de Tiempo Completo.

En la búsqueda por mejorar la calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje 
con nuevos conocimientos y técnicas pedagógicas innovadoras, se implementó 
el Modelo Educativo a través de la capacitación de docentes y directivos sobre 
la estructura, metas y desarrollo operativo que permite centrar los esfuerzos en 
la formación integral de nuestros estudiantes.

Construimos con Acciones
2º Informe

Por Guadalupe Valadez Rodríguez
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Calidad Académica, Evaluación y Reconocimiento 
de la Labor Docente
Se promueve que los profesores busquen el reconocimiento del perfil PRODEP, 
la integración al Sistema Nacional de Investigadores o de Creadores. A la fecha 
se cuenta con 105 doctores reconocidos por su calidad en la investigación; 386 
profesores resultaron beneficiados por el programa de Estímulos al Desempeño 
del Personal Docente y a 71 maestros de tiempo parcial se les otorgaron becas 
para estudios de posgrado.

RESPONSABILIDAD SOCIAL Y VINCULACIÓN 
CON EL ENTORNO

A través de distintos programas de servicio social, tales como brigadas escolares 
de extensión, centros comunitarios, Peraj Adopta un Amigo, atención a diversas 
comunidades y respuesta a contingencias de la naturaleza, se contribuye 
directamente en la formación integral de los estudiantes al llevarlos a conocer 
realidades sociales, la problemática y las insuficiencias de los sectores más 
desprotegidos.

En el último año, la Universidad ha signado 139 convenios de colaboración 
académica, de intercambio cultural, de investigación y de participación en áreas 
de mayor sensibilidad del entorno social, Convenios de Leyes, Con la empresa 
First Magestic, México conectado, Cruzada contra el hambre y CONACyT, entre 
otros.

Se desarrollan proyectos especiales como el impulsado con el apoyo del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología para para el Centro de Investigación 
y Desarrollo Integral en Minería e Hidrocarburos de la Escuela Superior de 
Ingeniería, en el cual se respaldó con un monto de 55 millones de pesos; 
asimismo, cinco proyectos del Fondo Institucional de Fomento Regional para 
el Desarrollo Científico, Tecnológico y de Innovación fueron apoyados por el 
CONACyT con casi 20 millones de pesos.

Un compromiso fundamental de la UA de C es el contacto directo con diversos 
grupos interrelacionados con nuestra comunidad: madres de familia e hijos de 
los trabajadores universitarios, instituciones de beneficencia y organizaciones 
no gubernamentales con labores altruistas. En este sentido es muy significativo 
es el esfuerzo y la labor desinteresada que llevan a cabo las Damas Voluntarias.

Desarrollo Cultural
Fortalecer la identidad de los coahuilenses y su crecimiento cultural a través 
de la investigación, conservación y difusión de las artes es la tercera actividad 
sustantiva de la UA de C; Para ello se organizan diversas actividades y eventos 

orientados a incrementar la participación estudiantil en este rubro, como visitas 
guiadas, conciertos didácticos y presentaciones para grupos vulnerables.

Además la capacitación especializada, la organización de talleres profesionales 
y la investigación conjunta abren nuevos espacios en el quehacer cultural en la 
región el estado, el país y el mundo.

Deporte, Activación Física y Vida Saludable
De acuerdo a lo establecido en el Plan de Desarrollo Institucional, se fomenta 
entre la comunidad estilos de vida saludables, a través de una estructura en la 
que todos los universitarios puedan acceder a su práctica recreativa y competitiva 
que les permita ejercer una vida social plena y un ejercicio profesional de calidad, 
fortaleciendo a la vez valores como el respeto, la tolerancia, el diálogo, la 
honestidad y la solidaridad. En el último año 15 mil 993 estudiantes participaron 
en torneos interiores, universitarios y representativos.

En la Universiada nacional 2014, como en la organizada este año por la 
Universidad Autónoma de Nuevo León, se ratifica el liderato en disciplinas como 
Gimnasia Aeróbica,  Tiro con Arco y Tae Kwan Do. La UA de C está en el lugar 
14 del medallero de 180 universidades participantes de todo el país.

ADMINISTRACION EFICIENTE Y 
TRANSPARENTE

Infraestructura Física y Tecnológica
La construcción, habilitación y mantenimiento de la infraestructura constituye uno 
de los componentes indispensables del desarrollo académico para trasformar el 
crecimiento físico de la institución a través de sus obras. Durante el periodo 
de este informe, la inversión realizada en infraestructura física superó los 184 
millones de pesos.

Al incrementar el uso de las nuevas tecnologías de información y comunicación 
para que el estudiante adquiera habilidades y mayores capacidades durante su 
proceso de aprendizaje, fue necesario aumentar en un 270 por ciento el ancho 
de banda de las telecomunicaciones.

Calidad de la Gestión Universitaria
El manejo con transparencia de los recursos humanos y materiales es fundamental 
para constatar el buen funcionamiento de la estructura organizativa. Por ello, 
la Oficialía Mayor estableció un programa para actualizar los organigramas en 
los distintos subsistemas universitarios y cumplir los requerimientos de la Ley 
de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales para el 
Estado de Coahuila.
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Logros
 ► 20,925 estudiantes atendidos en los tres centros de idiomas.

 ► 9,762 alumnos apoyados con crédito a la inscripción.

 ► 91% de los profesores de inglés curricular se capacitaron.

 ► 15 programas educativos que incluyen materias impartidas en inglés. 11 de 
la Unidad Saltillo y 4 de la Unidad Norte 

 ► 449 alumnos se incrementaron en el área de licenciatura.

 ► 15,933 Estudiantes participaron en Torneos Interiores, Universitarios y 
equipos representativos.

 ► 12 años consecutivos obteniendo la validación del certificado bajo la Norma 
ISO 9001: 2008 de nuestro Sistema de Gestión de Calidad. 

 ► 550 actividades culturales y artísticas.

 ► 23 programas reconocidos por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
como programas de Calidad. Siete de Ingenierías, 12 de Química/Biomédica 
y cuatro del área de Sociales.

 ► 7,201 Becas estudiantiles en diferentes modalidades. 

 ► 248 estudiantes en Movilidad Nacional

 ► 193 estudiantes en Movilidad Internacional. 

 ► 15 programas educativos contienen materias impartidas en inglés.

 ► 1,809  docentes participación en el curso taller de inmersión al Modelo 
Educativo.

 ► 33,327 Servicios ofrecidos a través de las actividades de Extensión 
Universitaria.
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